
Con la suspensión de la PSU de Ciencias finalizó la jornada de ayer lunes en el Liceo Gabriela Mistral luego que un grupo de alrededor de 60 manifestantes 
se dirigiera hacia el establecimiento para intentar ingresar y boicotear la Prueba de Selección Universitaria. Desde el Demre indicaron que la prueba de 
Matemáticas programada para hoy martes 7 de enero a las 9 horas se realizaría con normalidad.

LAUTARO CARMONA 
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Ricardo Gatica 

El alto mando institu-
cional recién asumido, 
se refirió al estallido 
social y cómo ha in-
fluido en la labor de 
los detectives. 

Casi 3 mil 
despidos por 
necesidad de 
la empresa 

en la región 

Comercio y servicios han 
sido los rubros econó-
micos que más gente ha 
expulsado. 

Defensa de 
Argentina 
llega a CD
La Serena 
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Se trata de David Achucarro, 
proveniente del Cúcuta, 
de Colombia. Es el sexto 
refuerzo granate. 16-17
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HUBO DOS DeTeniDOS en el liCeO gaBriela MiSTral

INCIDENTES 
MARCAN LA PSU
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EL BARÓMETRO

La Región de Coquimbo está viviendo la sequía más dura de los últimos 40 años. La zona está 
declarada bajo los decretos de Zona de Catástrofe, Zona de Escasez Hídrica y Zona de Emergencia 
Agrícola; además se está desarrollando un completo plan que aborda las necesidades sociales y 
productivas el que fue recientemente presentado por la intendenta Lucía Pinto.

Es por ello que los esfuerzos continúan, y ha sido la propia jefa regional quien propuso destinar 
3.253 millones de pesos del Fondo de Desarrollo Regional para seguir apoyando a los más afectados.

Se trata de recursos correspondientes al 5% de emergencia que tradicionalmente se consignan 
para este ámbito y que, de acuerdo a la propuesta presentada por la autoridad, busca responder 
con medidas como apoyo a los municipios a través de alimentación familiar y del ganado; pago de 
horas de maquinarias en trabajos de limpiezas de canales y terrenos; y la adquisición de estanques 
de almacenamiento de agua.

Con el mejoramiento de los APR se beneficiará a los 193 sistemas que existen en la región, favore-
ciendo a 44500 familias; mientras que la profundización de pozos permitirá buscar nuevas fuentes, 
especialmente, en los ríos Illapel y Chalinga.

Trabajadores de Tecnet 
se manifiestan tras 
10 días de paralización

Unos 60 trabajadores de la empresa Tecnet se manifes-
taron ayer en la Plaza de Armas de La Serena con el fin de 
visibilizar sus demandas luego de comenzar una parali-
zación el pasado 27 de diciembre. 

La decisión se tomó luego del fracaso en la mediación 
obligatoria, instancia donde ambas partes fueron inca-
paces de llegar a un acuerdo. El motivo de la paralización 
se debe a una serie de irregularidades en el pago de las 
cotizaciones de los empleados que se vienen registrando 
desde enero de 2019.

Hugo Ahumada, presidente del sindicato nacional Tecnet, 
comentó que la mayor preocupación es que hace 12 meses 
que tienen problemas en temas previsionales, problemas 
con algunos créditos sociales, “hemos visto precarizado 
nuestro trabajo”. 

La huelga ha tenido el apoyo de distintos actores, como la 
Central Unitaria de Trabajadores CUT y el diputado Daniel 
Núñez quienes entregaron una carta a la Superintendencia 
de Electricidad y Combustible (SEC) para que apoye en la 
búsqueda de soluciones y también fiscalice las labores que 
no se están realizando producto de la huelga. 

“Espero que las autoridades regionales tomen en cuenta 
esta situación en especial la Dirección del Trabajo, porque 
hemos sabido que CGE está reemplazando funciones 
que corresponden a Tecnet y nos  parece que se estaría 
vulnerando la Ley Laboral”, expresó el diputado Núñez. 

Tecnet es una empresa que ofrece servicios de emer-
gencia a compañías como CGE quien eventualmente se 
podría ver afectada la continuidad del servicio ante una 
respuesta de emergencia. 

Destinan más de 3 mil millones para
reforzar medidas por escasez hídrica

El Plebiscito Nacional ya tiene fecha y los partidos políticos comienzan a direccionar 
sus líneas de trabajo por el “apruebo” o “Rechazo” una nueva Constitución Política para 
Chile. El jueves pasado la Democracia Cristiana se convirtió en la primera colectividad 
en lanzar oficialmente la campaña #YoApruebo cuyo objetivo será educar a las perso-
nas sobre el proceso para evitar incertidumbre y polarización. Por otro lado, desde el 
PPD llamaron a unificar los esfuerzos para evitar confundir a la ciudadanía. Hasta el 
momento no hay una única voz en la oposición y, por lo que se vislumbra cada quien 
levantará sus propias consignas. Aunque las invitaciones a trabajar mancomunadamente 
comienzan a leerse, especialmente a través de redes sociales. 

Ayer el diputado comunista, Daniel Núñez, tuiteó un mensaje de unidad: “Hago un 
llamado a toda la oposición regional, a que trabajemos unidos para enfrentar el ple-
biscito del 26 de abril de 2020, para que aprobemos la #NuevaConstitución mediante 
la #ConvenciónConstituyente. Tb invito a todos los dirigentes sociales, en la unidad 
más amplia posible!”.

Cordial invitación
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EDITORIAL

La imprudencia es uno de los elementos determinante en los acci-
dentes viales, no solo de parte de los conductores sino, también, de 
los peatones, de acuerdo con estudios realizados por especialistas.

Lo sucedido el pasado en la Ruta 5, en el acceso sur a Coquimbo, 
es un claro ejemplo de esta realidad ya que un peatón, que encontró 
trágica muerte al ser impactado por un automóvil, cruzó en un lugar 
no habilitado.

Esto último es una situación que se vive a diario ya que 
se cruza en cualquier parte, olvidando que las normas 
de tránsito son para todos.

En el caso que comentamos, está el agravante de que 
el conductor lo hacía en estado de ebriedad, lo que 
implica una seria situación para éste y, por supuesto, 
para su grupo familiar, al igual que lo que sucede con 
el entorno de la víctima. Es decir, las consecuencias 
lamentables son compartidas.

En las festividades de fin de año se registraron 498 accidentes, 50 más 
que el 2018, con un saldo de doce fallecidos y una treintena de lesionados.

Se llama, de manera constante, a la prevención y, principalmente, 
el llamado está a no conducir si se ha bebido alcohol, pero parece 
que no hay una respuesta amplia a este tipo de campañas ni a la 
legislación que es durísima en eventos como el mencionado.

Hay dos elementos, entonces, que son fatales como el no cruzar 
en los lugares señalizados y conducir bajo la influencia del alcohol, 
actitudes ambas que obligan a meditar sobre la ocurrencia de este 

tipo de hechos que aumentan la ya abultada estadística 
de la serie de accidentes registrados en el país en los 
últimos días.

Es recurrente que, frente a la población El Romeral, 
las personas crucen la carretera con el riesgo que esto 
implica, tal como sucede en el ingreso a la población 
Sindempart, donde ya se han registrado fatales atropellos.

Las acciones educativas que se llevan a cabo parecen 
no encontrar eco en la ciudadanía y mientras ello no ocurra, será 
difícil alcanzar el objetivo de reducir la tasa de accidentabilidad, lo 
que debe ser prioritario en este año.

Las acciones educativas que 
se llevan a cabo parecen no

 encontrar eco en la ciudadanía 
y mientras ello no ocurra, será 
difícil alcanzar el objetivo de 

reducir la tasa de 
accidentabilidad, lo que debe ser 

prioritario en este año.
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UNA SONRISA AL DIA

Principales factores infl uyentes en la tasa
de accidentabilidad vial que exhibe el país

Por: Maeze

Como el 
aprendiz 
de brujo

Abraham Santibáñez
Secretario General
Instituto de Chile

El gran tema de 2019 fue el “estallido 
social”. Sabemos muy poco de cómo 
ocurrió. Solo tenemos la certeza de 
que a gran parte de los chilenos -igual 
que al Papa Francisco- se les acabó la 
paciencia. Y es un fenómeno mundial.

Peter W. Singer, editor asociado de 
Popular Science, describió en The New 
York Times su visión de los próximos 
años. Sostuvo que “la economía, la 
política e incluso la vida familiar, de-
berán luchar por controlar un mundo 
de sistemas cada vez más inteligentes, 
que operarán de manera de las cuales 
entendemos cada vez menos. No espe-
ren una rebelión de robots como era 
el cliché clásico de la ciencia ficción. 
Esperen el surgimiento de una ira popu-
lista, desatada por los muchos cambios 
ocurridos en muy corto tiempo…”. 

Vale la pena analizarlo.
En Chile que muchas certezas no 

eran tales. Incluso la corrupción y el 
abuso de autoridades respetadas y 
tradicionalmente queridas, como las 

Iglesias, las fuerzas armadas y de or-
den, lo tomamos como una tele-serie, 
un drama lejos de nuestra experiencia 
cotidiana. Es cierto que los carabine-
ros del tránsito no se compran con 
diez mil pesos. Pero demostraron que 
creían que podían controlar el orden 
con balines disparados a los ojos de 
los manifestantes o las piernas de las 
liceanas.

Pese a los años de denuncias, quejas 
y protestas recién ahora acusamos re-
cibo de situaciones tan graves como las 
bajas pensiones. La pobre atención en 
los hospitales o las otras falencias del 
modelo aplicado sin restricción alguna. 
A ello hay que añadir las condiciones 
infrahumanas en las cárceles y en los 
campamentos, versiones actualizadas 

de las “poblaciones callampa”.
Pero, además, como señala Singer, el 

gran problema actual de la humanidad 
es que el aprendiz de brujo perdió 
el control de las nuevas tecnologías. 
Agreguemos que otro periodista le 
pidió al comentarista Farhad Manjoo, 
que opinara sobre lo peor de la última 
década. 

Su respuesta: “El tribalismo alimentado 
por las redes sociales- Se está haciendo 
cada vez más difícil entender a quienes 
no están en tu propio círculo: nos esta-
mos divorciando de las personas que 
no comparten nuestras experiencias. 
Esto va a terminar mal”.

Así parece.

Compadrito llegué a mi casa,  y en la suya… ¿Lo peor ya pasó?

CARTAS
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Dos DeteniDos

A las 14 horas de este lunes un grupo de 60 jóvenes comenzó a provocar disturbios en el frontis del Liceo Gabriela Mistral, tirando piedras e intentando ingresar al recinto. Al lugar llegó 
Carabineros y Fuerzas Especiales a disuadir a los manifestantes.

INCIDENTES PROVOCARON 
SUSPENSIÓN DE PSU DE CIENCIAS 
EN LICEO GABRIELA MISTRAL

LAUTARO CARMONA

Con la suspensión de la PSU de 
Ciencias finalizó la jornada de ayer 
lunes en el Liceo Gabriela Mistral 
luego que un grupo de alrededor de 
60 manifestantes se dirigiera hacia el 
establecimiento para intentar ingresar 
y boicotear la Prueba de Selección 
Universitaria.

El hecho habría ocurrido cerca de 
las 14 horas, poco antes de que los 
estudiantes ingresaran al local de 
rendición para dar la segunda prueba 
de la jornada.

En el frontis del colegio se encon-
traban los jóvenes que esperaban 
la apertura de la sede para rendir 
el examen de Ciencias cuando el 
grupo de violentistas comenzó a 
lanzar piedras e intentar ingresar al 
recinto quemando una de las puertas 
frontales con elementos incendiarios 

que el próximo jueves 9 de enero el 
Demre se comunicaría con cada uno 
de ellos para informar una próxima 
fecha de rendición.

UNA PSU diFERENTE

Además de los nervios normales que 
presentan los jóvenes ante la PSU, este 
año la prueba estuvo marcada por un 
contexto social complejo que mantuvo, 
no solo a los menores expectantes, sino 
también a sus padres y apoderados, 
quienes en muchos casos decidieron 
acompañar a sus hijos a los locales 
con el fin de resguardarlos.

Críticas a la escasa seguridad fue parte 
de los comentarios de algunos padres 
en las afueras de los establecimientos, 
ya que alegaban poca presencia poli-
cial y que no había resguardo dentro 
de los locales.

Una de las madres que acompañó 
a sus hijos fue Yasna Meneses, ella 
decidió instalarse fuera del Liceo 
Ignacio Carrera Pinto junto a otros 

Javiera Sánchez / La Serena Desde el Demre indicaron que la prueba de Matemáticas 
programada para hoy martes 7 de enero a las 9 horas 
se realizaría con normalidad y que se tomaron todos 
los resguardos necesarios en medida de seguridad para 
garantizar la protección de los jóvenes que rinden la 
prueba. Asimismo aseguraron que el jueves 9 de enero se 
comunicarán con cada uno de los afectados para agendar una 
nueva fecha de PSU pendiente.

@eldia_cl

y acelerantes.
Al lugar llegó personal de Carabineros 

y Fuerzas Especiales a tratar de disuadir 
a los manifestantes, quienes los ataca-
ron con estos elementos dejando a una 
Teniente de Carabineros con lesiones 
en su brazo izquierdo por recibir pie-
dras y caer en el concreto, la que fue 
trasladada al Hospital de La Serena 
para constatar sus heridas.

La situación logró controlarse a eso de 
las 14:28 cuando el personal uniformado 
hizo uso de dos granadas de mano CS 
para disolver a los manifestantes, quie-

nes se replegaron a la plaza colindante 
al liceo y luego se trasladaron hacia 
el centro de la ciudad marchando y 
protestando.

Esta acción dejó dos personas detenidas 
por parte de Carabineros, C.M.I.G por 
el delito de atentado a la autoridad y 
N.J.G.J por desórdenes públicos, ambos 
chilenos de 18 años, quienes pasaron a 
control de detención.

Este incidente provocó que los encarga-
dos de la sede de rendición optaran por 
suspender la realización de la prueba, 
informándole a los jóvenes presentes 
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apoderados a esperar que terminara 
el proceso, ya que aseguró que los 
jóvenes estaban asustados por las 
amenazas que recibieron de otros 
compañeros que buscaban “funar” 
la prueba.

Situación similar se vivió en la 
Universidad Santo Tomás de La Serena, 
donde padres también escogieron 
acompañar a sus hijos, puesto que 
el recinto fue elegido para ser sede 
durante la noche del domingo luego 
que un grupo de manifestantes reali-
zara desmanes en el colegio Francis 
School de Coquimbo donde se reali-
zaría la prueba en primera instancia, 
provocando el cambio.

Producto de eso se le informó a quie-
nes debían ir al Francis School me-
diante correo electrónico el lugar de 
reubicación, lo que generó molestia en 
jóvenes y apoderados, quienes alegan 
que no se les entregó la información 
de manera oportuna, enterándose por 
otros compañeros del cambio, incluso 
en horas de la mañana del lunes.

Otro de los establecimientos que 
tuvo gran presencia de apoderados 
fue el Liceo Gabriel González Videla, ya 
que fue el primer recinto con compli-
caciones, cerca de las 9 de la mañana 
un grupo de 15 personas comenzó a 
protestar en el frontis de colegio, lo 
que convocó a Fuerzas Especiales de 
Carabineros, quienes disuadieron a 
los manifestantes, apostándose en la 
entrada del local mientras los jóvenes 
ingresaban.

Para Catalina Espinoza, joven que 
rindió la prueba en el liceo Gabriel 
González Videla la presencia de Fuerzas 
Especiales le provocó estrés e inse-
guridad, en especial porque la sala 
que le tocó daba a la calle y cualquier 
ruido fuerte le hacía pensar que había 
enfrentamientos, por lo que su nivel 
de concentración no fue el óptimo.

Otro de los jóvenes que se sintió 
perjudicado fue Víctor Astorga, quien 
señaló que las dos postergaciones an-
teriores influyeron de forma negativa 
en quienes se estaban preparando y 
que el contexto social no ha sido de 
ayuda.

MUChA LECTURA

Cerca del mediodía ya se podía apre-
ciar gran cantidad de menores que 
dejaban sus locales de rendición tras 
haber realizado la primera de las eva-
luaciones correspondiente a Lenguaje.

En conversación con alguno de ellos, 
indicaron que se trató de una prueba  

67
Locales a nivel nacional fueron 
afectados por desmanes provo-
cando la suspensión de la PSU 
en cada uno de ellos

no esperaban, ya que sus facsímiles 
de ensayo no eran así. 

MEdidAS dE SEGURidAd

 “Mayor control al ingreso y condicio-
nes más estrictas” fueron las palabras 
de Leonor Varas, Directora del Demre 
luego de entregar el balance de lo que 
fue la primera jornada de la PSU.

Por su parte, el Mayor Aravena, Prefecto 
de Coquimbo confirmó que se están 
tomando medias de resguardo en los 
establecimientos como la colocación 
de rejas para evitar el ingreso de ter-
ceros ajenos al proceso.

Durante la tarde noche de ayer un 
grupo de manifestantes se  dirigieron 
al sector de La Recova encendieron 
barricadas  y luego se trasladaron por 
diversas calles del centro de La Serena. 

Al cierre de esta edición en el sector 
de la Avenida Francisco de Aguirre los 
descolgados realizaron destrozos en las 
señaleticas del lugar  y se enfrentaron 
con personal de carabineros.

El primer incidente de la jornada sucedió en el Liceo Gabriel González Videla cuando un grupo de 15 personas llegó al recinto protestando y 
provocando desorden lo que convocó a Fuerzas Especiales de Carabineros a despejar el lugar.

LAUTARO CARMONA

Esta es un 
prueba estresante 
para todos, 
imagínense ahora, 
comprendemos 
la ansiedad de los 
jóvenes. Para este 
martes hemos 
perfeccionado 
nuestros protocolos 
y la organización 
previa ”
Leonor varaS

Directora Demre

Un total de 67 de los 729 locales a nivel nacional que serían sede para la 
PSU sufrieron algún tipo de daño producto de desmanes y manifesta-
ciones provocando la suspensión de la prueba en cada uno de ellos.
De acuerdo a lo informado por un comunicado oficial del Departa-
mento de Evaluación, Medición y Registro Educacional (DEMRE) de la 
Universidad de Chile, a nivel nacional un 91% de los inscritos pudieron 
rendir la prueba de Lenguaje y Comunicación sin inconvenientes la 
jornada de ayer lunes.
Desde el organismo aseguraron que es una medida que busca garan-
tizar la rendición de todos los postulantes, por lo que se comunicarán 
con cada uno de los afectados que no pudieron rendirla una vez que el 
Consejo de Rectores de las Universidades Chilenas (Cruch) defina co-
mo será la recuperación.
Esto se realizaría mediante los canales oficiales, tales como los correos 
electrónicos inscritos en la PSU y el sitio web del Demre el próximo jue-
ves 9 de enero.
Desde el Cruch su vicerrector, Aldo Valle aseguró que todos los estu-
diantes podrán realizar el examen,  “todos esos estudiantes tendrán la 
oportunidad de ser parte del proceso. Habrá un retraso o un cambio 
de lugar, esa es la decisión que se ha tomado”, expresó.
Por su parte la directora del Demre, Leonor Varas señaló que el 14% de 
los postulantes no pudieron rendir el examen a lo largo del país, indi-
có que pese a no ser una cifra alta, significó preocupación y una necesi-
dad de contar con estrategias preventivas ante estos casos.
Dentro de las ciudades con más complicaciones se encuentran Arica, 
donde siete locales suspendieron la prueba, Iquique con 8 sedes sus-
pendidas, Calama con 5, Vallenar con dos, la región de Valparaíso tuvo 
14 locales perjudicados, 34 en la región Metropolitana, siete en Biobío, 
cuatro en la región de Los Lagos y uno en Magallanes.
De esa forma el Demre, confirmó la suspensión del resto de la prueba, 
incluso la de hoy martes, para los 67 liceos afectados, no así en el caso 
de La Serena. 
En cuanto a los detenidos a nivel nacional, el Gobierno confirmó que 
durante el día lunes Carabineros aprehendió a 81 personas por desór-
denes, daños y usurpación no violenta. 

Situación nacional

“más fácil de lo que esperaban y de los 
ensayos que habían realizado, pero con 
muchos textos y mucha comprensión 
lectora”, por lo que se hacía larga e in-
cluso el tiempo fue poco para alguno 

de ellos.
Por otro lado, hubo quienes no consi-

deraron que estuvo fácil, pero sí coinci-
dieron que fue larga por la gran cantidad 
de textos de lectura que tenía, lo que 
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A fines del 2019 hubo cambio de mando 
en la PDI a nivel regional. Salió Richard 
Gajardo quien asumió nuevas funciones 
fuera de la zona, y en su lugar arribó el 
Prefecto Ricardo Gatica, quien con más 
de 30 años de servicio, viene de liderar la 
Fuerza de Tarea de la Macrozona Norte. 

Pese a no tener experiencia en la 
Región de Coquimbo, ya que se ha des-
empeñado la mayor parte de su carrera 
en la Región Metropolitana, llegando 
a ser jefe de la Brigada Investigadora 
del Crimen Organizado y de la Brigada 
Antinarcóticos –además de ser agregado 
policial en México- es bastante conocido 
a nivel local ya que en sus inicios, en la 
Biro de Santiago trabajó junto a varios 
policías que luego fueron trasladados 
a La Serena. 

En conversación con Diario El Día, 
Gatica trazó su línea de acción respecto 
a cómo va a enfrentar este año con el 
estallido social incluido, y también 
analizó el trabajo que ha realizado 
la Policía de Investigaciones en esta 
contingencia. 

-Llega en circunstancias especiales, 
¿con qué fue lo que se encontró, cuál es 
el análisis? 

“En estos días me he podido dar cuen-
ta de la realidad de la región donde 
hay manifestaciones todos los días y 
estamos atentos a lo que pueda llegar 
a pasar para poder colaborar”. 

“Si un policía no 
respeta los dd.hh. 
no está haciendo
bien su labor”

partir del 18 de octubre, pero las inves-
tigaciones que se estaban llevando a 
cabo con anterioridad no se han dejado 
de trabajar. No se ha dejado de levantar 
la información que es necesaria para 
continuar investigando”. 

-Me refiero en específico al caso de María 
José Zambra, la mujer mutilada, cuyos 
restos, o parte de ellos, fueron encontra-
dos bajo el Puente El Libertador. Ahí, la 
familia ha acusado derechamente que 
ustedes no los han tomado en cuenta 
por no tener recursos…

“Eso yo lo descarto de plano. Hemos 
estado trabajando arduamente en ese 
caso y no lo hemos dejado de lado. 
Obviamente que no podemos dar nin-
gún antecedente, porque necesitamos 
mantener la reserva, pero se continúa 
trabajando porque es uno de los casos 
que tenemos pendientes y no podemos 
dejar esos delitos sin resolver”. 

INVESTIGACIONES
 EN LA CONTINGENCIA

-¿Qué particularidades han tenido las 
investigaciones de los eventos y los des-
manes que han ocurrido durante el 
estallido social?, ¿cómo se subsana mu-
chas veces la falta de evidencia, cámaras 
que son destruidas? Me imagino que es 
particularmente complejo identificar a 
los responsables que además se pierden y 
se esconden entre los que se manifiestan 
pacíficamente… 

“Efectivamente es más difícil investigar 
en estas circunstancias. Trabajar en la 

RICARDO GATICA, JEFE REGIONAL DE LA PDI:

El alto mando institucional recién asumido, se refirió al estallido social y cómo ha influido 
en la labor de los detectives. Admite que han tenido que cumplir funciones de apoyo 
a Carabineros, pero enfatiza que su foco sigue siendo la labor investigativa. de hecho, 
indica que están trabajando en individualizar a quienes han cometido delitos durante las 
manifestaciones y que avanzan en los casos más emblemáticos en la zona. de igual forma, 
descarta que se hayan dejado de lado otras indagatorias por la contingencia que se ha 
suscitado desde el 18 de octubre pasado.

-Ustedes han sido una de las institu-
ciones que ha salido bien paradas tras 
este estallido social, si lo comparamos 
con Carabineros, por ejemplo… 

“Bueno, efectivamente, nosotros 
hemos hecho, o hemos seguido ha-
ciendo lo que estamos mandatados 
de hacer, que es investigar en forma 
profesional los delitos. Hemos tenido 
que, en ocasiones especiales y en 
algunos eventos, cooperar un poco 
con Carabineros en el tema del orden 
público, pero no es nuestra prioridad, 
nuestra prioridad es investigar los 
delitos, como le digo, colaborar con 
la justicia y trabajar con la institución 
del Ministerio Público”. 

CAMBIOS TRAS ESTALLIDO

-¿Se ha visto incrementada su labor 
luego del estallido? 

“Sí, efectivamente se han producido 
hechos que no son comunes,  ha 
aumentado la cantidad de robos 
en lugar no habitado, han ocurrido 
algunos delitos de daños que nos 
han llevado a incrementar un poco 
el trabajo investigativo, y trabajar un 
poco más en esos delitos que tienen 
que ver con el estallido social”. 

-Hay quienes han señalado que han 
dejado le lado otras investigaciones, 
igual de importantes, por priorizar 
la contingencia. ¿Es así? 

“No, no lo podemos referir así. 
Solamente le hemos dado prioridad a 
estos delitos que están ocurriendo a 

Solamente le hemos 
dado prioridad a 
estos delitos que 
están ocurriendo 
a partir del 18 de 
octubre, pero las 
investigaciones que 
se estaban llevando a 
cabo con anterioridad 
no se han dejado de 
trabajar. No se ha 
dejado de levantar 
la información 
que es necesaria 
para continuar 
investigando”. 

Juan Carlos Pizarro  / LA SERENA

@eldia_jcpizarro
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contingente? 
“Lo que pasa es que el problema es 

en todo Chile. Entonces no hay de 
dónde traer a más personas, porque 
algún lugar lo dejaríamos mermado”. 

-En Carabineros sí hubo aumento… 
“Sí, y eso es algo en lo que la institu-

ción (PDI) también está trabajando. 
Personas que jubilaron hace algún 
tiempo atrás han venido a reforzar las 
labores administrativas para liberar 
a la gente que está realizando esas 
labores en la parte operativa. Esa fue 
una medida anunciada incluso por el 
Presidente de la República”. 

-Respecto a dos de los eventos más com-
plejos que vivió la zona en términos de 
violencia, como lo fue el incendio en 
dependencias del Hospital de Coquimbo, 
y el saqueo y quema parcial del Hotel 
Costa Real, ¿hay avances respecto a la 
investigación?, ¿hay gente identificada, 
individualizada? 

“Por supuesto que hay avances, pero 
no puedo dar mayor información por 
la reserva de los casos y para no entor-
pecerla, pero estamos trabajando”. 

-Hay gente que postula que estos hechos 
son espontáneos, que nacen en el minuto, 
mientras que otros aseveran que todo 
es organizado. ¿Qué me puede referir 
frente a esta interrogante?, ¿ustedes han 

recolección de imágenes cuando están 
dañadas las cámaras no es fácil, pero hay 
que recordar que existe una campaña 
desde el nivel central de la PDI, donde 
la gente colaborar con imágenes don-
de se produjeran hechos delictuales. 
Eso ha resultado muy bien y nos ha 
ayudado mucho en la investigación 
de los delitos”. 

-En La Serena y Coquimbo, me imagino 
que esas complicaciones han estado 
presentes… 

“En la región se obedece a lo que es 
el contexto nacional. Aquí se han des-
truido cámaras como en todo Chile, 
por lo que se nos ha dificultado de 
igual manera, pero insisto, el trabajo se 
está haciendo, es lento, pero siempre 
se busca un resultado y se llega a ese 
resultado. Puede que se demore más 
o puede que se demore menos, pero 
los resultados van a llegar”. 

-¿La capacidad operativa no se ha visto 
mermada producto de la contingencia? 

“Hay que hacer un esfuerzo mayor, pero 
se está haciendo. Estamos aclarando 
los delitos que se están cometiendo 
y queremos demostrarle a la gente 
que no hay impunidad. Se toman las 
medidas para reorganizar el personal 
con el que se cuenta”. 

-¿No ha existido un aumento de 

PRESUNTO ACOSO
Cuando estuvo Richard Gajardo fue 

acusado de acoso laboral por parte de 
una funcionaria. ¿En qué está ese caso?, 
¿existe alguna información al respecto? 

“Al llegar a la zona recibí la informa-
ción, pero hasta la fecha nosotros no 
hemos recibido como institución una 
denuncia formal. Se han hecho actos 
administrativos dentro de esa inves-
tigación pero como región policial, 
esa denuncia no la hemos recibido”. 

-¿Qué actos administrativos?
“Lo que pasa es que todo lo que haya 

dicho esta persona que denuncia, se 
tiene que investigar siempre, dentro 
de la parte administrativa interna. A 
eso me refiero”. 

CALLE Y DERECHOS HUMANOS 

-Se dice que usted, a diferencia de Gajardo 
es más “de calle”, de “terreno”. ¿Es así? 

“No sé si hablar de calle, porque las 
especialidades dentro de la PDI son 
diferentes. A mí me tocó trabajar dentro 
de unidades que requieren más terreno 
en tiempos en que se veía muy fuerte 
el tema de la violencia en los años ’90, 
entonces somos de esa escuela. Pero 
cada especialidad tiene lo suyo, Richard 
Gajardo tenía otra especialidad”. 

-Muchos de quienes lo conocen enfatizan 
en la importancia que le otorga usted a 
los Derechos Humanos, desde los inicios 
de su carrera en la Bicrim de Santiago…

“Eso es verdad. Para mí los derechos 
humanos son algo prioritario. Si un po-
licía no trabaja respetando los Derechos 
Humanos, no está haciendo bien su 
labor como policía”. 

-¿Cree que se han vulnerado durante 
el estallido social? 

“A mí no me ha tocado ver nada. Las 
acusaciones que se han hecho se tienen 
que investigar a fondo, se tienen que 
clarificar, y dar a conocer esos resul-
tados, que sean públicos. Porque no 
basta con que las redes sociales digan 
una cosa, la prensa diga otra cosa…”. 

-Usted dice que no ha visto vulneracio-
nes. Respecto a los videos, ¿no da crédito 
a ellos? 

“Lo que pasa es que nosotros vemos 
videos, de todo tipo, pero hay que ver 
el contexto completo, hay que ver la 
situación completa, y por eso, insisto, 
uno tiene que probar las cosas porque 
es fácil sacar de contexto distintas si-
tuaciones y sobre esa situación crear 
una realidad que a lo mejor no es la 
verdadera”. 

CASO ROLDÁN

-Uno de los misterios sin resolver en 
la región es el caso Roldán, el joven ar-
gentino que desapareció el 2013, ¿cómo 
van a enfrentar este enigma?, ¿se sigue 
investigando? 

“Mire, ese es un caso emblemático, que 
se está investigando con una Brigada 
de Ubicación de Personas en Santiago. 
Es un caso complejo, el que además 
tiene muchas aristas, pero no se va a 
archivar ni mucho menos”. 

Con una vasta trayectoria, Ricardo Gatica tiene experiencia en la calle, fundamentalmente 
porque sus labores siempre han sido de terreno. Además, cuenta con experiencia interna-
cional, ya que fue agregado policial en México. 

LAUTARO CARMONA

identificado a organizaciones que se 
concerten para cometer los ilícitos en 
el transcurso de las marchas? 

“Sería irresponsable decir que hay 
gente que se está organizando para 
cometer un acto vandálico en espe-
cífico. Sí existen organizaciones a 
través de las redes sociales para ir a 
realizar las manifestaciones, pero de 
ahí a decir que para a hacer un acto 
específico hay una organización, yo 
considero que sería irresponsable 
señalarlo así (…) No tengo antece-
dentes de ello”. 

-Y respecto a quienes lideran las 
manifestaciones, ¿los grupos están 
identificados?

“Por supuesto que dentro de las 
redes sociales hay distintos grupos 
que se organizan para ir a manifes-
tarse, y esos grupos están claramente 
identificados, pero no podemos decir 
que se organizan para ir a cometer 
delitos. Eso no”. 

INFORME BIG DATA

-¿Qué le pareció el informe Big Data 
del Gobierno, fuertemente criticado 
por las redes sociales?, ¿sirve como 
medio de prueba en una investigación, 
por ejemplo? 

“La verdad es que a mis manos no ha 
llegado esa información. Solamente 
he leído lo que han publicado los 
medios de comunicación. Ahora, si 
usted me pregunta, lo que sale en las 
redes sociales sirve como un antece-
dente más, pero no es probatorio”. 

-¿Hay una merma en el trabajo de 
Inteligencia, cree usted a nivel de 
Gobierno? 

“Yo pienso que la inteligencia existe, 
y se está haciendo. El tema es que la 
inteligencia entrega antecedentes y 
es el Gobierno el que tiene que tomar 
las decisiones. Los antecedentes se 
están levantando siempre y entre-
gando a quien corresponde, pero 
las decisiones se toman a otro nivel”. 

hemos tenido que, en 
ocasiones especiales 
y en algunos eventos, 
cooperar un poco 
con Carabineros en 
el tema del orden 
público, pero no es 
nuestra prioridad, 
nuestra prioridad 
es investigar los 
delitos, como le 
digo, colaborar con 
la justicia y trabajar 
con la institución del 
Ministerio Público”. 
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Jaime alcalde Silva, 
Profesor de derecho Privado Uc

Siendo inminente su votación en 
la Cámara de Diputados, cabe anali-
zar algunos aspectos estructurales 
del proyecto de ley que modifica el 
sistema notarial y registral. 

Uno de los objetivos que el proyecto 
promete es mejorar la cobertura de 
ciertos servicios notariales, introdu-
ciendo la figura de un fedatario priva-
do, quien estará facultado para realizar 
los llamados “trámites de mesón” o 
documentos de carácter privado. Se ve 

difícil que se consiga este propósi-
to mediante un abogado que no 
tendrá obligación de contar con 
una oficina de atención abierta 
al público, que se concentrará 
en las grandes ciudades y, por 
tanto, que con dificultad estará 
presente en lugares apartados. 

Lo más grave, sin embargo, es 
que el fedatarlo privado seguirá 
ejerciendo su profesión de aboga-
do, con lo que se ve un potencial 
conflicto de interés en desmedro 
de la autonomía con que actúan 
los ministros de fe.  A esta condi-
ción se suma el peligro latente 
de ser capturados por parte de 
grandes grupos de interés.

Agrava esta situación la impo-
sibilidad de que los fedatarios 
privados sean fiscalizados, por 
cuanto el proyecto dispone que, 

en el mejor de los casos, habrá 75 
fiscales judiciales para supervisar 
la función que ejercerán 3.464 
fedatarios privados.

El gobierno afirma que la nueva 
disciplina traerá aparejada una 
supuesta “desnotarización” por 
la vía de eliminar trámites. Esto 
parece ser más un eslogan para 
socializar una reforma que no 
tiene consecuencias importantes 
de cara a la ciudadanía, pues el 
proyecto no elimina ni un solo 
trámite e, incluso, agrega otros, 
como el envío de las escrituras 
e inscripciones al Servicio de 
Registro Civil. 

Respecto al sistema de nom-
bramientos, el proyecto supues-
tamente mejora el mecanismo 
de elección. Pero en lugar de eso 
aumenta la discrecionalidad, 

permitiendo que sea nombrado 
el que tenga más cercanía con 
los encargados de tomar las de-
cisiones (la Corte de Apelaciones 
respectiva y el comité resolu-
tivo que se crea al interior del 
Ministerio de Justicia), con bases 
de concursos propias para cada 
uno de ellos, eliminando la ca-
rrera funcionaria, y sin definir la 
ponderación o valor final de los 
conocimientos y experiencia de 
cada postulante. Todo lo anterior 
generará, además, nuevos gastos 
para el Estado.

En relación con la modernización 
del sistema registral, el proyecto 
ofrece menos prestaciones infor-
máticas de las que actualmente 
se encuentran disponibles y, a su 
vez, generará altísimos costos, que 
superarían los 12.700 millones de 

pesos, al crear nuevas plataformas 
informáticas a cargo del Servicio 
de Registro Civil. Este organismo, 
que ha sido cuestionado por sus 
vulnerabilidades institucionales 
(que incluyen casos de corrup-
ción), presenta deficiencias tec-
nológicas graves, como cambios 
de domicilios electorales, e inclu-
sión de personas fallecidas en el 
padrón electoral. 

Finalmente, el informe finan-
ciero del Gobierno, que en más 
de un año de discusión no ha 
sido justificado, adolece de in-
exactitudes. Estima un costo de 
implementación de 2.100 millones 
de pesos, pero según estudios 
de expertos de la UC y de peritos 
informáticos, la cifra real es 7 ve-
ces mayor, superando los 16.000 
millones de pesos. 

Contrapunto sobre la reforma al Sistema Notarial y Registral

Con la idea clara que tras el 18/O 
hubo dos tipos de manifestaciones, 
primero, una marcada por la “rebelión” 
de una clase media agobiada, abusa-
da y cansada que salió a visibilizar 
demandas “las que fueron escucha-
das” –dice- y otra protagonizada por 
un grupo reducido de ciudadanos 
politizados por una izquierda extre-
ma. Es lo que opina el diputado José 
Manuel Fuenzalida (UDI) a 81 días de 
la mayor crisis social y política que 
haya vivido el país. 

También dijo que el proceso consti-
tuyente, que permitirá a la ciudadanía 
decidir si aprueba o rechaza una nueva 
Constitución, no era prioridad para 

@eldia_cl

Alejandra Carvajal /  la Serena

El diputado gremialista dijo que el Gobierno no debió 
permitir que se instalaran ciertos temas y que es momento 
que defina una postura. Además, agregó que para terminar 
el periodo se necesita más relato y mayor conexión con la 
gente.

“Terminamos priorizando 
algo que no formaba parte 
de las demandas”

Juan Manuel Fuenzalida:

El Gobierno debe 
perder el miedo a 
lo que diga o no la 
oposición y asumir 
una postura”.

Evópoli no pensaron en coalición al 
momento de ponerse de acuerdo con la 
izquierda sobre estos aspectos?

“Fuimos muy críticos con nuestros socios 
porque cuando se integra una coalición 
se debe actuar como un todo y lo que uno 
espera es que no se antepongan los intereses 
personales. Muchos se encandilaron con 
esta suerte de populismo donde lo que 
dice la Cadem el día lunes programa lo que 
hago en la semana. Nosotros decidimos 
congelar nuestra participación en Chile 
Vamos hasta que haya un orden, que es 
lo mínimo que se requiere para actuar en 
coalición. Nosotros somos minoría en el 
Congreso y debemos ser muy ordenados”. 

-En el caso de la paridad de género ¿Qué 
es lo que le molesta o incomoda a la UDI?

“Cuando se firmó el acuerdo nosotros nos 
mostramos a favor de la ley de cuotas, es 
decir, que cada lista lleve 50 y 50 de cada 
género respectivamente pero no estamos 
de acuerdo con la cuota de salida que pro-
pone el proyecto porque desvirtúa el voto 
de las personas, que es lo más valioso de 
una democracia. Nosotros defenderemos 
la igualdad del voto, no puede ser que un 
voto tenga mayor valor que otro por una 
condición de sexo, religión u orígenes”. 

-Pero en la UDI no están alineados todos 
los parlamentarios…

“Los diputados de la UDI somos 29, y 22 ya 

el Gobierno de Sebastián Piñera pero 
que hoy es parte de la negociación 
que se acordó la madrugada del 15 
de noviembre. Además fue crítico 
de sus socios de coalición tras la 
aprobación  de proyectos de ley 
sobre paridad de género, escaños 
reservados para pueblos originarios 
y acceso de independientes. 

-Tras esa votación decidieron sus-
pender su participación en Chile 
Vamos ¿Renovación Nacional y 
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tenemos una decisión tomada. Yo estoy 
a favor del rechazo incluso desde antes 
que se firmara el pacto. Que se lleve 
adelante el proceso constituyente es 
parte del ejercicio democrático pero 
yo no estoy de acuerdo de partir con 
una hoja en blanco  (…) Dentro de 
los diputados de la UDI son tres no 
más los que están aprobando pero 
vemos que muchos que partieron 
con una actitud de apoyar hoy o están 
en reflexión o están asumiendo  una 
postura por el rechazo. 

-El Partido Republicano va por el 
“rechazo” ¿Se podría interpretar 
como una señal para conformar 
una coalición o un pacto con la 

la coalición y que finalmente son el 
soporte del gobierno y es por eso que 
debe haber una intervención”.

RECTA FINAL

-Con la llegada del  2020 el Gobierno 
de Sebastián Piñera comienza su 
recta final y las relaciones están 
fragmentadas ¿Qué pasará?

Piensa. “Yo espero que tengamos 
un Gobierno con más relato con más 
perfiles como los de Karla Rubilar. El 
Gobierno debe perder el miedo a lo 
que diga o no la oposición y asumir 
una postura. Sebastián Piñera salió 
con el 54% de los votos y fue porque 
54% de ese padrón electoral quería 
que se hiciera lo que estaba en su 
plan de gobierno y ojo que en ninguna 
parte estaba el proceso constituyente 
como sí lo estaba en el programa de 
(Alejandro) Guillier”. 

-Cuando dice que el Gobierno debe 
tener un ‘relato’ ¿A qué se refiere?

“El Gobierno tiene que tener un re-
lato  de lo que se está haciendo hoy, 
se ha avanzado enormemente en 
el Congreso porque ha habido una 
voluntad menos obstruccionista de 
la oposición. Ellos también sufrieron 
los costos de una obstrucción cons-
tante, aunque al principio –y lo voy a 
decir con todas sus letras- dentro de 
sus corazones estaban felices por lo 
que estaba ocurriendo. En estos dos 
meses se aprobaron proyectos que 
estaban en el Congreso hace más de 
un año. Yo no he visto un Gobierno en 
terreno salvo un par de seremis, pero 
veo que ha faltado mayor conexión 
con la gente e insisto, no se le tiene 
que tener miedo a la calle, aquí hubo 
un respaldo popular del presidente y 
si bien hoy las encuestas no apoyan 
esta situación hay que revertirlas y eso 

significa que hay que salir a las calles”. 
-¿Se atrincheró la clase política?
“No sé si se atrincheró pero hay que 

tener más relato, hay que enfrentar las 
cosas porque si no sales a enfrentarlas 
después se establece como verdad 
algo que no es. Yo he vivido esta si-
tuación en dos partes, una donde 
efectivamente hubo una rebelión de 
la clase media que se sentía ahogada 
por las deudas, que sentía que había 
injusticia y abuso donde el delito de 
cuello y corbata terminaba impune. 
Me di cuenta que era transversal había 
gente de derecha de izquierda pero 
después el movimiento se politizó y 
vemos que  desapareció la clase media 
y comienzan los actos vandálicos y 
asume la Mesa de Unidad Social que 
está llena de integrantes y dirigentes 
con un marcado sesgo político. 

En ese momento el Gobierno debió 
enfrentar y no dejar que instalaran 
temas, el plebiscito no era prioridad 
y resulta que después de dos semanas 
se impuso que necesitábamos un pro-
ceso constituyente. Como Gobierno 
terminamos priorizando algo que 
no formaba parte de las demandas 
y ahí faltó el relato de los voceros de 
Gobierno”. 

-¿Quiere decir que el proceso cons-
tituyente es ilegítimo porque nació 
desde las manifestaciones?

“Yo no voy a hablar si el proceso es 
o no legítimo, se tomaron decisiones 
que pueden ser correctas o incorrectas, 
pero no formaba parte del programa 
de Gobierno, la gente que votó por el 
presidente Piñera no lo hizo pensan-
do en un proceso constituyente. La 
situación se dio y no fuimos capaces 
de contrarrestar lo que nos impuso 
la izquierda extrema y ahí es donde 
faltó decir las cosas, siento que des-
aparecieron todos”. 

Juan Manuel Fuenzalida comentó que el 
proceso constituyente no era prioridad y 
que el Gobierno debió enfrentar esa situa-
ción con más relato. 

EL DIA

11
enero se llevará a cabo el con-
sejo general de la UDI, donde 
se decidirá si descongelan las 
relaciones con la coalición Chi-
le Vamos.

No fuimos capaces 
de contrarrestar los 
que nos impuso la 
izquierda extrema 
y ahí es donde faltó 
decir las cosas”.

colectividad de J. A. Kast?
“Ellos asumieron una postura, noso-

tros como UDI también lo hicimos y es 
por el ‘rechazo’ por el ‘no’ a una nueva 
Constitución. Pero hay una diferencia y 
es que nosotros debemos asumir una 
responsabilidad siendo coalición de 
Gobierno. Es muy fácil criticar desde 
afuera porque los que estamos adentro 
debemos lograr consenso. A mí, por 
ejemplo,  no me gusta el contenido 
de este pacto por la paz porque creo 
que su contenido no refleja bien las 
prioridades que tiene la gente pero 
dentro del espíritu democrático y de 
consenso formamos parte de la mesa 
de negociación. En la medida que el 
Partido Republicano quiera participar 
tiene que formalizar su intención de 
ser parte de la coalición y asumir los 
costos”. 

RELACIONES CONGELADAS

El 19 de diciembre la presidenta de 
la Unión Democrática Independiente, 
Jacqueline van Rysselberghe, infor-
mó al ministro del Interior, Gonzalo 
Blumel, que el gremialismo suspendía 
su participación en el bloque. Los 
militantes se declararon en reflexión 
y la decisión final se adoptará en el 
consejo general que se realizará este 
sábado 11 de enero en Santiago. 

-¿La decisión de la UDI le quita peso 
político al Gobierno de Sebastián 
Piñera?

“Por lo mismo nosotros plantea-
mos esta situación, creemos que el 
ministro del Interior como ministro 
político tiene que manejar un poquito 
más estas montoneras que muchas 
veces se producen. Nosotros como 
UDI asumimos prácticamente todos 
los costos de las decisiones que ha 
adoptado el Gobierno y es re fácil 
de la testera anteponer los intereses 
personales por sobre los colectivos. Y 
ahí el Gobierno tiene que asumir su 
cuota de responsabilidad respecto 
al ordenamiento que debe existir 
dentro de los partidos que forman 
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La semana pasada, dos protestas 
mantuvieron paralizadas las operacio-
nes de los recolectores de basura en 
la conurbación La Serena-Coquimbo. 

Mientras que en la capital regional 
la situación se debió a que tras ad-
judicarse Starco S.A. la licitación del 
retiro de los desechos domiciliarios y 
la limpieza de las calles, no recibieron 
el pago de sus finiquitos por parte 
de la anterior encargada, Demarco. 
Finalmente la sociedad solucionó la 
problemática acordando aumentar 
los sueldos.

Por su parte, en la comuna puerto 
una veintena de trabajadores recorrió 
sus principales arterias reclamando 
la no cancelación de sus remunera-
ciones. No pago que se correspon-
dería con una deuda que mantiene 
el municipio con Demarco, por lo 

obligaciones. “Este miércoles 8 le 
pagaremos una factura, la que ya 
estaba comprometida. Pero volvimos 
a dejarles en claro que el no pago de 
sus remuneraciones, no tiene rela-
ción directa con el no pago de esta 
factura. Porque Demarco, desde el 
punto de vista laboral, es el primer 
responsable con sus trabajadores, 
nosotros tenemos una responsabi-
lidad subsidiaria desde el punto de 
vista legal, porque es una empresa 
contratista nuestra y no son nuestros 
trabajadores”, complementó. 

Es así como la boleta que cancelará el 
municipio será de aproximadamente 
150 millones de pesos. Monto que 
no termina con la deuda, pero que, 
aseguró, es una señal de que quieren 
finiquitarla gradualmente. 

“Ellos (los trabajadores) entienden 
que no es responsabilidad nuestra sino 
de la empresa, pero se ven obligados 
a hacer estas movilizaciones porque 
la misma empresa les pone como 
requisito para pagarles, que nosotros 
les paguemos. Creo que esto es una 

Tras proTesTas del viernes pasado:

Trabajadores de Demarco durante la movilización de 2019 en Coquimbo. Esa vez también se movilizaron por sueldos impagos. 

Ricardo Gálvez P / Coquimbo A pesar de que su administrador y alcalde subrogante, 
Patricio Reyes, reconoció un débito “considerable” con 
Demarco; afirmó que es obligación de la sociedad pagarle las 
remuneraciones a sus empleados. Sin embargo, reveló que 
este miércoles cancelarán una factura por aproximadamente 
150 millones de pesos para que la entidad pueda liquidar los 
sueldos.

@eldia_cl

Municipio de Coquimbo se exculpó ante 
deudas de empresa de recolección de 
basura con sus trabajadores

que esta no pudo liquidar los salarios. 
Al respecto, su administrador mu-

nicipal y alcalde subrogante, Patricio 
Reyes, indicó que no es ningún “secreto” 
que tienen un débito “considerable”, 
como varios municipios de la Región 
de Coquimbo, con la empresa. Aun así, 
destacó que han estado en conversa-
ciones permanentes con sus ejecutivos 
para ir saldándolo. 

En este sentido, afirmó que inde-
pendientemente de los compromi-
sos que se tengan con la compañía 

El Día. 

perteneciente a KDM, es su obligación 
pagarles los sueldos a sus empleados. 
“Por lo tanto, escudarse en nosotros 
para no pagarles a ellos, a mi juicio no 
correspondía y eso lo entendieron los 
dirigentes”, agregó el administrador. 

Conversaciones que no impidieron 
la movilización que ocurrió el viernes 
3 de enero y que se solucionó tras 
conversar con el mismo administra-
dor, quien se comprometió a pagarle 
este miércoles una factura a Demarco, 
para que así pudiera cumplir con sus 
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Municipio de Coquimbo se exculpó ante 
deudas de empresa de recolección de 
basura con sus trabajadores

estrategia, porque Demarco tiene 
varias marcas (…) y es lejos la más 
grande de Chile y también de América 
Latina en materia de recolección de 
basura, por lo tanto, independiente 
de que tienen deudas importantes 
con nosotros, no tienen, en estricto 
rigor, problemas de caja. Por ende, de 
alguna manera, su estrategia es usar a 
los trabajadores como un medio para 
obtener el pago y eso no corresponde”, 
añadió el alcalde subrogante.  

Conjuntamente, reveló que en el 
contexto de una futura licitación, están 
en constantes conversaciones con las 
entidades que les prestan el servicio 
de recolección de basura. Diálogos 
que van desde los dineros convenidos 
hasta ver qué sucede con la vigencia 
de sus contratos. “Hasta el momento, 
hemos mantenido siempre reuniones 
permanentes y transparentes con sus 
ejecutivos”, indicó Reyes.

Un problEma DE varios años 

Cabe recordar que los contratiempos 
entre la Municipalidad de Coquimbo 
y Demarco son de hace por lo menos 
dos años. De hecho, en un concejo 
comunal realizado en las instalacio-
nes del Estadio Francisco Sánchez 
Rumoroso en 2017, se reconoció el 
adeudo consistente al retiro de basura 
a 5.625 casas que no fueron vislum-
bradas en la licitación original.

En la oportunidad, la máxima auto-
ridad local, Marcelo Pereira, explicó 
que la supresión de estas viviendas 
llevó a una investigación sumaria para 

$3.883
millones le debía la Municipali-
dad de Coquimbo a Demarco a 
inicios del 2019. 

y se reconoció la deuda que se tiene 
con la empresa y ahora lo que queda 
es que la mesa negociadora, liderada 
por el administrador municipal y el 
asesor jurídico, vean cómo vamos a 
programar los pagos y determinar si 
se va a efectuar alguna modificación 
en el contrato. Este es un tema que hay 
que reconocer, un servicio que se ha 
prestado a la comunidad y tenemos 
que trabajar en conjunto para que 
nuestra gente continúe recibiendo 
el servicio de recolección y retiro de 
la basura domiciliaria como corres-
ponde”, señaló en la ocasión. 

Posteriormente, en específico a inicios 
del 2019, una nueva manifestación de 
empleados de Demarco ocurrió en la 
capital provincial. Los trabajadores, al 
igual que el viernes pasado, exigían el 
pago de sus salarios. Esa vez hablaron 
con el jefe de gabinete y secretario 
comunal, Juan Carlos Rojas, quien, 
a nombre de las autoridades corres-
pondientes, se comprometió a llegar 
a un acuerdo para la cancelación de 
sus sueldos. 

“Le hicimos ver a las autoridades que 
este es un paro de advertencia, ya que 
los recolectores de basura son los que 
ganan menos recursos y los que hace-
mos el trabajo más importante en una 
comuna. En Santiago hicimos protestas 
en cinco comunas la semana pasada, 
es una constante”, comentó en esa 
fecha, el presidente de la Federación 
de Trabajadores de Empresas de Aseo, 
Fenasinaj, Armando Soto. 

Por su parte, a través de un comuni-
cado público replicado en la época 
por este mismo medio, la compañía 
lamentó las molestias ocasionadas 
por la paralización y posterior movi-
lización, además, aseveró que estas 
complicaciones tienen su origen en 
el alto nivel de deudas que mantiene 
el municipio con la entidad, equiva-
lente a 27 meses de servicio normal. 
Asimismo, reveló que la deuda, que 
en esa oportunidad ya ascendía a 3.883 
millones de pesos, generó el retraso 
de un día en la liquidación de 75 de 
sus empleados.

“La empresa ha agotado todos los 
mecanismos de cobro a su alcance, 
incluyendo gestiones ante el gobierno 
central, sin lograr ninguna solución 
concreta hasta esta fecha. Demarco 
se compromete con la comunidad de 
Coquimbo a seguir buscando una solu-
ción definitiva a este grave problema, 
que pone en riesgo la continuidad de 
nuestros servicios y por ende la situa-
ción sanitaria de la comuna”, finalizó 
la declaración.

¿Y CUánTo lE DEbE hoY 
CoqUimbo a la EmprEsa? 

Requerido acerca del débito actual que 
tiene la ciudad con la entidad, sinceró 
que “no tengo clara la deuda en este 
momento…pero si es considerable. 
Son varias mensualidades atrasadas, 
pero es considerable”. 

Finalmente el administrador muni-
cipal declaró que, empero estas con-
tingencias, el servicio ha continuado 
funcionando normalmente. “No hemos 
tenido problemas, el servicio se ha pres-
tado normalmente en toda la comuna, 
somos una ciudad, desde el punto de 
vista geográfico, muy grande. Estamos 
también en un proceso de licitación 
del nuevo contrato de recolección de 
basura y por lo tanto, creemos que, 
hasta el momento, como municipio 
hemos cumplido con la comunidad”, 
concluyó.

Demarco: más de 3,5 millones de 
clientes en todo el territorio nacional 

De acuerdo a lo que informa en su 
página web, las operaciones de la com-
pañía en el segmento de recolección 
municipal se extienden a lo largo del país 
en 16 sucursales. Las que están divididas 
en 2 en la Región Metropolitana y 14 en 
las demás zonas, incluida Coquimbo. 
De esta forma, atiende diariamente 
a 3.552.943 millones de personas, lo 
que representa un 21% del total de los 
habitantes de Chile. 

En cuanto a su dotación, posee tiene 
más de 4.500 trabajadores, los que 
cumplen labores operativas, profesio-
nales y técnicas. 

El administrador municipal y alcalde su-
brogante de Coquimbo, patricio reyes. 

El Día. 

Su estrategia es usar 
a los trabajadores 
como un medio para 
obtener el pago y eso 
no corresponde”

patricio reyes

alcalde (s) de coquimbo

conocer su motivo e identificar a los 
responsables de este error, el que pudo 
haber causado un grave problema 
sanitario. Es así como se comprome-
tieron a costear casi $706 millones 
referentes al período comprendido 
entre febrero de 2016 y octubre del 
año siguiente. “Los concejales enten-
dieron la problemática, se asumió 
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165.022 personas a nivel nacional han 
sido hasta el 27 de diciembre pasado 
desvinculadas de sus trabajos bajo la 
causal “Necesidades de la Empresa”, 
correspondiente al artículo 161, inciso 
N°1 del Código del Trabajo. (Ver recuadro)

Dicha cifra corresponde a los despidos 
que, bajo esta causal, se han registra-
do desde el inicio de la crisis social el 
18 de octubre, siendo el sector de la 
Construcción, el más afectado por 

lo que ha provocado el cierre de micro y 
pequeñas empresas, y producto de estos 
cierres se han visto obligadas a despedir 
a sus trabajadores”, señala Villalobos, 
quien acota que “o bien porque no han 
podido atender en horarios normales 
de funcionamiento y han tenido que 
cerrar con anticipación, afectándole sus 
ventas. Al vender menos, lógicamente 
que se ven mermados los puestos de 
trabajo”.

Por lo mismo, el seremi Matías 
Villalobos valoró el lanzamiento de 
medidas como la “agenda de protección 
del empleo y reactivación económica”, 
que contempla la inversión de 5.500 
millones de dólares y que busca generar 
100 mil nuevos empleos a nivel nacional. 

Así por ejemplo, la autoridad destacó 
la próxima licitación de los dos nuevos 
hospitales de La Serena y Coquimbo 
los que, en su etapa de construcción, 
se estima que podrían generar unos 
5 mil empleos. “Desde el gobierno re-
gional estamos trabajando en alianzas 
público-privadas con los diferentes 
gremios empresariales de la región 
para que entre todos, podamos avan-
zar y sacar a nuestra región adelante”, 
afirmó Villalobos.

A nivel nAcionAl vAn 165 mil

Christian Armaza  / La Serena Hasta el 27 de diciembre pasado, 2.945 trabajadores han sido 
desvinculados de sus respectivos empleos por esta causal 
desde el inicio del estallido social. Comercio y servicios han 
sido en nuestra zona, los rubros económicos que más gente 
ha expulsado, lo que se explica por los daños y desmanes de 
los cuales han sido víctimas durante estos meses. 

@eldia_cl

Despidos por necesidades de la empresa 
afectan en la región a casi 3.000 personas

esta coyuntura.
A nivel regional en tanto, las cifras las 

dio a conocer este lunes el seremi del 
Trabajo, Matías Villalobos, quien consignó 
que en la región de Coquimbo, las perso-
nas desvinculadas de sus empleos “por 

Hasta ahora, ha sido durante el mes de noviembre, cuando los despidos por necesidades de la empresa alcanzaron su peak, con 1.408 desvinculaciones por esta causal en la región. 
LAUTARO CARMONA

necesidades de la empresa” alcanzaron 
hasta el pasado 27 de diciembre las 2.945 
desde el comienzo del estallido social. 

A manera de desglose, las cifras de-
muestran un fuerte aumento de las 
desvinculaciones bajo esta causal entre 
el 18 de octubre y el mes de noviembre, 
mientras que para diciembre se obser-
va una leve baja: 328 despidos hasta el 
31 de ese mes, 1.408 durante el mes de 
noviembre, y 1.209 en diciembre. 

Y si bien a nivel nacional, el rubro de la 
Construcción ha sido el más golpeado, 
en la región de Coquimbo, es el sector 
Comercio y Servicios el más afectado. 

“Recordemos que estos despidos se 
producen porque hay muchos locales 
comerciales, sobre todo en el centro de 
La Serena, Coquimbo y Ovalle que han 
sido destruidos por hechos vandálicos, 

 UF 07.01.20: $ 28.316,33 DÓLAR COMPRADOR: $ 772,20 DÓLAR VENDEDOR: $ 772,50 IPC NOVIEMBRE:0,1% IPSA:+0,92%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el lunes 
en 4.884,39 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +0,83% y cerró en 
24.342,37 puntos.



0

300

600

900

1200

1500

     NEGOCIOSel Día    I   MARTES 7 DE ENERO DE 2020  I  I  13

CAUTELA

Cabe recordar que hace sólo unos días 
atrás se dio a conocer también la tasa 
de desempleo regional del trimestre 
móvil septiembre-noviembre, la cual 
presentó una disminución, situándose 
en un 5,5%. 

No obstante, la aparente buena 
cifra, el seremi Matías Villalobos 
hizo un llamado a la prudencia 

pues, según explica “sabemos que 
con el correr de los meses puede ir 
aumentando el desempleo. Como 
gobierno estamos trabajando para 
establecer medidas que vengan a 
mitigar esas pérdidas de puestos 
de trabajo, pues podrían ir even-
tualmente aumentando, sobre todo 
teniendo en consideración que esto 
viene con cierto rezago”, afirmó, 
refiriéndose a la medición del INE. 

MÁS EMPRESAS EN LA REGIÓN

Sin embargo, no todo son malas noticias 
en la región, pues este lunes, el Registro 
de Empresas y Sociedades del Ministerio 
de Economía, reveló que durante el año 
2019 se crearon en la región 4.413 nuevas 
empresas, anotando un aumento de un 
9,3% con respecto a 2018. De ellas, 340 em-
presas fueron creadas solo en diciembre, 
un 14% más en relación al mismo mes de 
2018, pese a la crisis social. 

En ese sentido, el seremi de Economía, 

Carlos Lillo, resaltó que esta cifra anual 
representa un récord regional, señalando 
que “como cartera de economía realiza-
mos un arduo trabajo en el año 2019 para 
formalizar a las empresas que estaban 
trabajando de manera informal y, también 
creando nuevas empresas a partir de ideas 
de negocio con los diferentes servicios, 
principalmente, a través de CORFO y 
SERCOTEC, orientando sus programas 
a la formalización. La formalización trae 
mejores empleos y, por supuesto, con-
tribuye a la economía regional”, señaló. 

El despido por la causal de necesidades de la empresa, que se encuentra 
establecido en el artículo 161 del Código del Trabajo, parte de la premisa 
que la terminación del contrato debe estar asociada, por regla general, 
a una causa que no sea la sola voluntad unilateral y discrecional del em-
pleador, por cuanto el despido debe fundarse en hechos objetivos que 
hagan inevitable la separación de uno o más trabajadores. 
El legislador, para facilitar la aplicación de esta causal ha señalado a mo-
do de ejemplo algunas situaciones que pueden invocarse como cons-
titutivas de ella, siendo éstas la racionalización o modernización de la 
empresa, establecimiento o servicio, las bajas en la productividad y los 
cambios en las condiciones del mercado o de la economía. 
Se debe señalar que con la reforma laboral implementada en diciembre 
del 2001 se eliminó como situación constitutiva de la causal la falta de 
adecuación laboral o técnica del trabajador, de forma que tal circuns-
tancia no podría válidamente ser invocada por el empleador.

¿Qué son los despidos por 
“necesidades de la empresa”?

DESVINCULACIONES POR CAUSAL 
DE NECESIDADES DE LA EMPRESA EN LA REGIÓN”
> Entre el 18 de octubre y el 27 de diciembre

328

Octubre

> TOTAL DESVINCULACIONES EN LA REGIÓN: 

1.209

Noviembre

1.408

Diciembre

2.945
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CMPC Tissue y SCA Chile representaban aproximadamente 90% de papeles en 
el mercado

EMOL

La Corte Suprema condenó a la 
empresa CMPC Tissue y SCA Chile 
(ex Pisa, hoy llamada Essity), por la 
colusión en el mercado del papel 
tissue, tras haberse asignado cuotas 
de participación de mercado y fijar 
precios de venta de estos productos 
entre los años 2000 y 2011.

Según informó la Fiscalía Nacional 
Económica (FNE), el máximo tribunal 
aplicó a CMPC una multa a bene-
ficio fiscal de veinte mil Unidades 
Tributarias Anuales y mantuvo la 
condena a SCA, por el mismo monto. 
Esto es poco más de US$15 millones 
para cada una de las empresas.

CMPC Tissue y SCA Chile represen-
taban aproximadamente 90% del 
mercado de papeles tissue en el canal 
masivo y sus ventas anuales sumaban 
cerca de US$400 millones.

En su sentencia, la Corte Suprema 
mantuvo a SCA la obligación de adop-
tar un programa de cumplimiento 
en materia de libre competencia de 
acuerdo a las directrices de la FNE 
por un plazo de cinco años, tal como 
ya lo había sentenciado el TDLC en 
diciembre del 2017.

El fiscal nacional económico, Ricardo 
Riesco, señaló que esta sentencia 
abordó por primera vez el concepto 

Durante el curso de la investigación, que comenzó en diciembre 
de 2014, ambas empresas acudieron a la FNE a solicitar el 
beneficio de delación compensada, aportando antecedentes 
que hizo posible conocer los alcances de la colusión.

CMPC y SCA deberán pagar 
millonaria multa por colusión papel

de coacción para participar en una 
colusión.

“Como Fiscalía seguiremos evaluando 
las conductas sometidas a nuestro co-
nocimiento, siempre bajo la considera-
ción que la delación compensada es la 
herramienta más eficaz para combatir 

la colusión”, expresó.
A juicio de la Fiscalía, éste es uno de los 

mayores casos de colusión detectados 
en el país y su gravedad “radica tanto en 
su extensión en el tiempo como en la 
masividad del mercado que afectó y la 
casi nula sustitución de estos productos”.

EFE  / Santiago

AGENCIA

MUNDO

El presidente de la República, 
Sebastián Piñera, designó al exministro 
de Trabajo Nicolás Monckeberg Díaz 
como el nuevo embajador de Chile en 
Argentina, según informó este lunes 
el Canciller, Teodoro Ribera.

“El presidente de la República, 
Sebastián Piñera, ha designado como 
embajador de Chile en Argentina a 
Nicolás Monckeberg Díaz, quien ya 
recibió el respectivo beneplácito”, 
afirma el comunicado oficial.

Monckeberg, a cargo de la cartera 
de Trabajo y Previsión Social hasta 
octubre de 2019, dejó su puesto tras 
la disolución parcial del gabinete 
que Piñera llevó a cabo días después 
del estallido social que tuvo lugar en 
Chile el pasado 18 de octubre y que lo 
obligó a convocar un nuevo gabinete.

El exministro del Trabajo reempla-
zará a Sergio Urrejola, quien presen-
tó su renuncia como embajador en 
agosto del año pasado, dimisión que 
se materializó oficialmente el 31 de 
diciembre de 2019.

Piñera aguardó a la celebración de las 
elecciones en Argentina que tuvieron 
lugar en octubre de 2019, para el nom-
bramiento del nuevo embajador, tal 
y como informó a los medios locales 
tras la renuncia de Urrejola.

Nicolás Monckeberg estudió Derecho 
en la Universidad Pontificia Católica 
de Chile. A los 23 años fue concejal 
de la Municipalidad de Santiago de 
Chile y  fue elegido diputado en cuatro 
mandatos por el partido Renovación 
Nacional.

Monckerberg asume 
como nuevo embajador 
en Argentina

Entre llantos y gestos de dolor, cientos 
de miles de iraníes abarrotaron este 
lunes las calles del centro de Teherán 
para clamar venganza contra Estados 
Unidos por el asesinato del coman-
dante Qasem Soleimaní, elevado a 
mártir en Irán.

Los cantos de dolor eran muy pro-
fundos y continuamente se comparó 

Tensión mundial

Irán clama venganza entre muestras de dolor en el masivo funeral de Soleimaní

 Tras la condena por fijar precios de venTa en el mercado

la muerte de Soleimaní en un bombar-
deo estadounidense en Bagdad con la 
tragedia vivida por el tercer imán chií 
Husein, fallecido en la batalla de Kerbala 
(actual Irak) en el año 680 .

El nuevo comandante de la Fuerza 
Quds, Esmail Qaaní, prometió duran-
te la ceremonia “expulsar” a Estados 
Unidos de la región y seguir “el camino 

del mártir Soleimaní con firmeza y 
resistencia”.

Ante la anunciada venganza de Irán, 
el presidente estadounidense, Donald 
Trump, insistió ayer en que puede que 
en ese caso EEUU responda de “una 
manera desproporcionada”, al tiem-
po que empezó a enviar a cientos de 
soldados a la región.



PROPIEDADES
Arriendo - CAsA

Se arrienda casa habitación 
2D-1B, living comedor, amplio 
patio. Excelente ubicación.  F: 
991388592

Coquimbo Condominio Santa 
Maria del Mar, 5D, 4B, desocupada, 
año corrido.  F: 988515693

Arriendo -                                   
depArtAmento

Coquimbo espectacular vista La 
Herradura, por día, 5 personas, 
con piscina, cable, salida playa.  
F: 975699872, 994326661

Deptos por día amoblados a 
turistas $30.000.  F: 95642860, 
512-220280

Turistas Condominio 5 personas 
piscina estacionamiento cerca 
mall Puerta del Mar $35.000 dia-
rios,  F: 92180290

Arriendo - LoCAL

Pieza amoblada televisor cable 
wifi pareja o solo  F: 989371815, 
512523655

Arriendo - piezA

La Serena pleno centro, cable 
wifi, cocina, lavado, año corrido, 
todo incluido 100000 CLP F: Fono 
87287846

Se arrienda habitaciones baño pri-
vado cerca de universidades Ina-
cap, Central, Santo Tomas, Puerta 
del Mar.  F: +56942734178

Coquimbo Amoblada con agua, 
luz, gas y wifi incluidos ($20.000 
diarios). +56 9 53392507. 160000 
CLP F: Mario

Piezas por día a turistas con baño 
privado en el centro, parejas 
$22.000.  F: 95642860

Arriendo -                              
depArtAmento

A r r i e n d o  d p t o  2 d / 2 b  A v  
de l  mar  451  $300.000 GCI . 
D p t o  3 d / 1 b  p u e r t a s  
d e l  m a r  $ 3 2 0 . 0 0 0  G C I .   
Casa colina del pino 3d/1b $380.000 
Casa la Arboleda 3d/3b $400.000 
Natalia 942850604

Vendo - terreno

Se venden 6 terrenos 5.000 m2, 
ubicados en la Estancia Cruz De 
Caña, Antigua Subdelegacion 
de Pan de Azucar, Coquimbo. 
Valor  $17.000.000 c/u.  Con-
tacto: fjver26@gmail.com F: 
+56975510674

VEHICULOS
Vendo - AutomóViL

Urgente vendo Taxi $10.000.000, 
documentos al día o permuta  F: 
+56998806463

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

Excelente Oportunidad: Ven-
do Station Wagon Suzuki color 
plateado, modelo aerio GLXMT, 
año  2004 ,  pape les  a l  d í a . 
Único Precio 2.200.000 Intere-
sados contactar +56985614444

V e n d o  a u t o m ó v i l  d e  a l t o  
r e n d i m i e n t o  m u y  e c o n ó -
mico  ! ! !  F ia t  Uno  F i re  1 .3 
año 2005, color gris orion, pape-
les al día, en excelente estado 
Único Precio $799.999.-  se 
lo que vendo!!!!!!Contactar  
+56995402636

Vendo taxi básico Nissan V-16 año 
2007 trabajando, $19.000.000,  F: 
993594738

OCUPACIONES
requiero ContrAtAr

Conductor taxi colectivo línea 63 
Milagros, Vista Hermosa, Ulriksen, 
Colina Pino. Antecedentes al día.  
F: 979276606

Se necesita trabajadoras hasta 23 
años para trabajar en local depor-
tivo para temporada estival, Avda. 
del Mar altura 4740, diario $15.000,  
F: 953458802

Se necesitan ayudante de gasfiter 
o jornal para obra en Peñuelas. 
Llamar:  F: 999781297

Profesores de Educación General 
Básica para Escuela San Lorenzo 
de Andacollo, enviar antecedentes 
a docentessanlorenzoandacollo@
gmail.com o comuníquese a 51-2-
287167

Se necesita asistente administra-
tivo con conocimiento en RR.HH 
para Condominio en Avenida del 

Mar, La Serena. Correo: conserje.
aqualaserena@gmail.com 

Se busca jardinero, jornada com-
pleta de lunes a viernes (45 horas 
semanales), con conocimiento en 
jardinería, poda, uso de fertilizan-
tes, maquinarias. Mayores de 25 
años con licencia de conducir clase 
B.Se ofrece estabilidad laboral. F: 
contactoskservicios@gmail.com

Buscamos personal femenino, 
extranjeras, excelente presen-
cia, trato. Pucón, Cachagua, Viña, 
menores 50 años.  F: 983278301

Se necesita secretaria para clínica 
dental: Atención pacientes, trabajo 
administrativo y manejo de redes 
sociales entre otros. Jornada com-
pleta. Enviar CV a: e.amayaplaza@
gmail.com indicar pretensiones de 
sueldo. 

GENERALES
Compro

Compro cilindros gas todo tama-
ño, retiro domicilios, cantidad, 
unidad.  F: 976101133

Antigüedades Compra y Venta: 
Muebles relojes pinturas monedas 
lámparas libros discos fichas pia-
nos joyas Reparaciones muebles  
F: 964948190, 512210417

serViCios

Se realiza masaje spa rela-
jante y descontracturante.  F: 
+56941106006

Refrigeración reparo cargo refri-
geradores vitrinas congelados 
todo tipo máquinas refrigeradas 

a domicilio,  F: 958508329

retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

Cefar Centro Tratamiento de 
Adicciones. Ubicado en Serena 
Golf, ayudamos a toda persona 
con problemas de adicción. www.
centrocefar.cl F: +56934124392, 
+56994864350

Calefont de todo tipo, reparacio-
nes, gasfiteria integral, técnico 
autorizado F: +56 9 92646323

MAYORES
sóLo mAyores

Linda gordita XXL, $10.000 momen-
to, full greco.  F: 947302540

Nueva agencia, lolitas maduras. 
Esperándote.  F: 936362607

Scort madura, masajista, com-
pleto F: 948580542

Privado Mariela 24 horas, nuevas 
chicas vip , Claudia 32, Rocío 35.  
F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Servicio express $10.000, $15.000, 
$20.000, besitos.  F: 972590098

Mónica chilena 35 años exqui-
sita masajista scort, central  F: 
986693563

$10.000 cariñosa, complaciente, 
ardiente, amable.  F: 948879312

LEGALES
extrACtos

Foja: 35.- treinta y cinco.- Nomen-
clatura: 1. [24] Recibe la causa a 
prueba Juzgado: 3 Juzgado de 
Letras de La Serena Causa Rol: C- 
3570-2019 Caratulado: Compañía 
Minera San Geronimo/Illanes. La 
Serena, nueve de diciembre de 
dos mil diecinueve. Proveyendo 
la presentación de fecha 09 de 
diciembre de 2019, a través de la 
Oficina Judicial Virtual. Estese 
a lo que se resolverá. Vistos: Se 
recibe la causa a prueba por el 
término legal, fijándose como 
hechos sustanciales y pertinentes 
controvertidos, los siguientes: 1. 
Ser la sociedad Compañía Minera 
San Gerónimo, dueña de las per-
tenencias mineras de explotación 
denominadas “Cachiyuyo Uno al 
Diecinueve”. 2. Ser la demandada, 
Cristina Illanes Torres, dueña de 
la pertenencia minera denomina-
da “Purísima”. 3. Fecha en que se 
constituyeron las pertenencias 
señaladas en los números 1 y 2. 
4. Efectividad que las pertenen-
cias mineras “Cachiyuyo Uno al 
Diecinueve”, se constituyeron 
abarcando parcialmente la per-
tenencia minera “Purísima” de 
propiedad de la demandada. 5. 
Efectividad de configurarse en 
el caso, los hechos necesarios 
para declarar la prescripción de la 
acción de nulidad de la pertenen-
cia minera “Purísima” a favor de 
la pertenencia minera “Cachiyuyo 
Uno al Diecinueve”. Para la recep-
ción de la prueba testimonial que 
las partes desearen rendir se fijan 
las audiencias de los días martes, 
miércoles y jueves del término 
probatorio a las 09.30 horas. En 
La Serena, a nueve de diciembre 

de dos mil diecinueve, se notificó 
por el estado diario, la resolución 
precedente. Nora Cecilia Rojas 
Nogerol. 

extrACto

Ante el Primer Juzgado de Letras 
de La Serena, en causa rol N° 
V-189-2019, por sentencia defi-
nitiva de fecha 09 de octubre del 
2019, se declara la interdicción 
por causa de demencia de doña 
Nelda del Carmen Muñoz Ampue-
ro, Run 8.353.376-5 la que queda 
privada de la administración de 
sus bienes, y se le designa como 
curador definitivo a su hijo Jor-
ge Eduardo Cortés Muñoz, Run 
13.967.092-2. SECRETARIA SUBRO-
GANTE. 

extrACto

Tercer Juzgado de Letras de La 
Serena, sentencia de fecha 31 de 
Enero de 2019, dictada autos Rol 
C-1367-2017, formación de comuni-
dad de aguas, declaró la existencia 
de “Comunidad de aguas del Canal 
Saturno”; se fijaron los derechos 
que corresponden a los comuneros 
sobre las aguas y obras comuneros 
de virtud de nómina acompañada, 
sin perjuicio de lo dispuesto en el 
artículo 194 del Código de Aguas; 
Ríjase la comunidad de aguas por 
normas párrafo 1, título 3, libro 2 
del Código de Aguas; Directores 
Provisionales, doña Marcia Amada 
Rivera Araya, don Jorge Alejandro 
Meneses Saglietto y doña Valeria 
Ariana Contreras Vargas; total 
acciones del rio Elqui del Canal 
Saturno 333,53; Demás anteceden-
tes en Sentencia que se extracta. 
La Serena 23 de diciembre de 2019. 
Erik Barrios Riquelme Secretario 
Subrogante. 
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Paulatinamente comienzan a llegar 
los refuerzos en CD La Serena. El deté 
de los granates Francisco Bozán, podrá 
contar desde hoy con la incorporación 
del defensa argentino, David Eduardo 
Achucarro (29 años), quien proviene 
del  Cúcuta de Colombia, donde jugó 
la pasada temporada. De esta manera 
ya son seis las incorporaciones que 
suman los granates frente a la final de 
esa liguilla por el segundo ascenso,  que 
se disputará el 23 de enero próximo en 
el Estadio Nacional de Santiago.

VIAJE A LA CAPITAL

Luego de sortear los exámenes médicos 
practicados en la capital, Achucarro se 
integrará a los trabajos físicos y futbo-
lísticos de los granates que este fin de 

@eldia_crivera

Carlos Rivera  /  la serena Se trata del defensor David Achucarro, proveniente 
del Cúcuta, de Colombia. De esta manera el elenco 
papayero incorpora su sexto refuerzo de cara al 
partido por el segundo ascenso que se jugará el 23 
próximo en el Estadio Nacional de Santiago.

David Achucarro, de 29 años, es el nuevo jugador que defenderá a los granates en este 2020. El último año estuvo jugando en el Cúcuta de Colombia.
CEDIDA

carrera en Argentina, aunque fue el año 
pasado cuando emigró a Colombia y 
pese a la buena campaña cumplida en 
el cuadro “Motilón”, abandonó el club 
molesto por el incumplimiento de la 
cancelación de sus salarios.

El jugador, en diciembre pasado envió 
una carta al club, indicando las razones 
de su alejamiento, por lo que fichar en 
La Serena, no  fue tan complicado. Tras 
jugar en el elenco xeneise entre el 2009-
2012, también defendió las camisetas 
de Douglas Haig, Godoy Cruz, Olimpo, 
Ferrocarril Oeste, Talleres, Temperley y 
Nueva Chicago.

Antes de Achucarro, CD La Serena ase-
guró al volante Jaime “Pajarito” Valdés, 
a los delanteros Danny Pérez y Walter 
Ponce, como también a los volantes 
Sebastián Leyton y al también defensor 
Lucas Domínguez, los que ya trabajan 
bajo las órdenes del cuerpo técnico.

Aunque en el equipo papayero no han 
querido dar señales de las gestiones 
que desarrollan para sumar un sépti-

yA vAN SEiS

semana se trasladarán a la capital para 
quedar a la espera de ese compromiso y 
donde sostendrán partidos de preparación 
con Everton de Viña del Mar, Colo Colo, 
Universidad de Chile y posiblemente 
el elenco aurinegro que también se 
encuentra en la capital cumpliendo con 
la pretemporada. Aunque difícilmente 
se pueda tener acceso a la prensa para 
estos compromisos, como ocurrió el 
pasado sábado cuando jugaron en el 
Estadio La Portada ante el cuadro de 
Unión Bellavista, el técnico Bozán seguirá 

en la búsqueda del once ideal con que 
esperará ese cotejo que definirá el se-
gundo ascenso a la categoría de Honor.

EXÁMENES MÉDICOS

La opción del defensor trasandino 
estaba prácticamente resuelta el sába-
do, aunque el jugador debía realizarse 
los exámenes médicos, lo que quedó 
resuelto al mediodía del lunes. El defen-
sor, quien se formó en Boca Juniors de 
su país, desarrolló principalmente su 

Zaguero 
argentino
al granate
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2
Son los defensas centra-
les que ha incorporado el 
técnico Francisco Bozán, 
aunque siguen a la espera 
que se incorpore un nuevo 
delantero.

siempre se quiso quedar, por lo que 
se siente  muy a gusto en todos los 
aspectos en la zona. 

Respecto de la exigencia futbolística 
que se viene en este mes de enero, 
puntualizó que “estamos bien, tra-
tando de volver al ritmo que tenía-
mos antes, cuesta un poco con los 
veintitantos días que tuvimos de 
descanso, pero con una idea clara 
de lo que tenemos que hacer para 
sentirnos mejor”.

Frente al duelo que se viene en ese 
partido único por el ascenso con rival 
por conocer, enfatizó que es un lindo 
desafío, “para cualquiera jugador es 
único, vamos con mucha expectativa, 
en la medida que van llegando los 
jugadores y estamos armando un 
buen grupo”.

Mientras se aproxima el inicio de la liguilla, este sábado en 
el Estadio Nacional, los equipos se siguen reforzando, uno de 
ellos Ñublense de Chillán que confirmó la contratación del 
arquero uruguayo de 31 años, Rodrigo Odriozola, quien viene 
de jugar en Rampla Juniors. Anteriormente, en Chillán habían 
confirmado a Luis Valenzuela (mediocampista), Nozomi Ki-
mura (defensa), Giovanni Campusano (defensa), Mario Brice-
ño (delantero) y Sebastián Romero (delantero).
También se reforzó el cuadro de Barnechea, que integró al 
volante Camilo Gaínza. Anteriormente, los huaicocheros  
habían confirmado las contrataciones de Francisco Castro, 
Guillermo Cubillos, David Henríquez, Juan Sebastián Ibarra, 
Cristian Muñoz y José Martínez.

Ñublense suma y sigue

mo jugador, que sería un atacante 
central, es sabido en la interna que 
se están apurando en su búsqueda, 
ya que la idea es poder tenerlo antes 
de que el equipo se traslade a la zona 
central del país.

LUCAS DOMÍNGUEZ

La semana pasada el conjunto 
serenense había logrado el concur-
so de Sebastián Leyton y de Lucas 
Domínguez, quienes desde el lunes 
comenzaron a realizar un trabajo 
diferenciado con la plantilla.

Este último jugador de 30 años, 
debutó profesionalmente en el año 
2008 defendiendo la camiseta de 
Audax Italiano. También jugó por los 
equipos de Colo Colo, Palestino, Unión 
Española, mientras que también 
cumplió campaña  por la Segunda 
División de España y el fútbol de 
Chipre.

Domínguez viene de Rangers de 
Primera B, donde jugó un total de 
11 partidos en el segundo semestre. 
También ha defendido la casaquilla 
de la selección nacional absoluta en 
seis ocasiones. De acuerdo a la esta-
dística proporcionada por Claudio 
Véliz,  por torneos nacionales ha 
disputado 184 partidos, marcando 
13 goles y sufriendo 7 expulsiones.

BISKUPOVIC

Para el zaguero central Marko 
Biskupovic, quien renovó por el 
equipo granate por esta temporada, 
la idea es ganar minutos y trabajar 

Marko Biskupovic se quiso quedar en CD La Serena y ya trabaja en la puesta a 
punto física y futbolística.

LAUTARO CARMONA

Estamos bien, 
tratando de volver 
al ritmo que 
teníamos antes, 
cuesta un poco con 
los veintitantos 
días que tuvimos 
de descanso, pero 
con una idea clara 
de lo que tenemos 
que hacer para 
sentirnos mejor”

marko biskupovic

defensa

la mayor parte del tiempo con el 
balón, ya que no serán muchos 
los partidos que sostendrán antes 
de esa final.

Respecto de su continuidad en 
el equipó granate, precisó que 

POLIDEPORTIVO

El piloto chileno Francisco “Chaleco” López 
tuvo una gran jornada en la segunda etapa de 
la categoría side by side del Rally Dakar 2020 al 
ganar con solidez la especial de 367 kilómetros 
de especial, entre Al Wahj y Neom. El nacido en 
Teno se impuso con un crono de 4h13’30” luego 
de una potente arremetida en el último tramo 
de la carrera. López suma 8h21’15” y supera en 
9’37” al estadounidense Casey Currie, segundo 
en la tabla.

En los Quads, en tanto Ignacio Casale impuso 
sus términos  y alargó su ventaja como líder de 
la clasificación general. El piloto nacional logró 
un tiempo de 4h46’07”, superando con solidez al 
polaco Rafael Sonik, quien llegó a 3’33” del chileno 
luego de los 367 kilómetros de especial. Tercero 
fue el francés Simon Vitse, a 6’51”.

lópez e igancio casale 
brillan en la segunda etapa

PRENSA ChALECO LóPEZ

Joaquín Niemann comenzó con todo el año 
2020 ubicándose en el T5 del Sentry Tournament 
(exclusivo torneo solo para campeones del PGA 
Tour en 2019). Tras su paso por el certamen hawaia-
no, “Joaco” se llevó 285 mil dólares (cerca de 220 
millones de pesos). Además, subió del casillero 
58° al 53° del escalafón planetario y quedó en el 
sexto lugar del ranking de la Fedex Cup, el cual es 
liderado por  Thomas. Ahora, Niemann volverá a 
competir, desde este jueves, en el Sony Open (en 
Honolulu), campeonato que reparte 6,6 millones 
de dólares.

niemann mejora en el 
ranking tras el T5 en Hawai

COMPRA   VENDE   ARRIENDA 
CONTRATA   ENCUENTRA  

COMPRA   VENDE   ARRIENDA 
CONTRATA   ENCUENTRA  
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Desde el pasado sábado 04 del presente mes, se  
comenzó a vivir la fiesta del Campeonato Internacional 

de Fútbol Infantil “Copa Ciudad de Ovalle, organizado por 
la Academia de “Kico” Rojas. En el cual, se encuentran 

participando 27 instituciones, con 77 equipos y alrededor 
de 1.277 jugadores provenientes de Córdoba-ARGENTINA 
, Deportivos Irigoyen Tio Pujio, Unión Alicia, San Francisco 

y Porvenir; junto a nacionales de Antofagasta, Calama, 
Copiapó; a ellos se suman representativo de localidades de 

la región y los propios de la comuna ovallina.

En Ovalle se inauguró la XXIX 
Versión del  Torneo Internacional 
de fútbol infantil “Copa Ciudad de 

Ovalle” con la participación de 
alrededor de 1.277 jugadores. 

Deportivo Limarí de Ovalle, Técnico Michel Viera

Escuela Gustavo Araya, Ovalle, Técnicos Gustavo Araya-Juan 
Barraza dirigente

Deportivo Renacer 2.0 de Calama- Técnicos Fernando Pizarro y Orlando 
Sarria

Universidad Católica de Ovalle

Club Deportivo Provincial Ovalle, Técnicos Cristian Gutiérez, Cristian Araya y Eric Albanez
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Academia  Municipal de Ovalle, Técnico Bastián Aara, Categoría 
2003-2004

Categoría 2008 Academia Kico Rojas-Ovalle Categoría 2010-2011 Academia Kico Rojas

Deportivo Arnoldo Campusano, Serie Femenina, Técnico Patricio 
Campusano

Deportivo Unión Alicia-Córdoba-ARGENTINA, Categoría 2003-
2004

El Valle de Huamalata

Deportivo Irigoyen Tío Pujio- Córdoba-ARGENTINA-Categoría 
2007

Los deportistas desfilaron por calles y avenidas que desde la 
Plaza de Armas conducen al estadio Diaguitas

Halcones del Oriente-Antofagasta, Categoría 2007 y 2009

Deportivo San  Francisco-Córdoba- ARGENTINA, Categorías 2003-2004, 2005-2006 Unión Española de Ovalle, Técnicos Pedro Rojas y Mauricio Rojas
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Como parte de su agenda de verano, 
La Serena se prepara para celebrar el 
sexto aniversario del Ballet Folclórico 
Municipal, en una presentación gratuita 
que se realizará el próximo jueves 09 
de enero en el emblemático Teatro de 
la ciudad, a partir de las 20:00 horas. 

El director de la agrupación, Arnoldo 
Aliaga, señaló que el panorama cultu-
ral, apto para toda la familia, espera 
atraer a habitantes y turistas que estén 
disfrutando de la temporada estival 
en la región de Coquimbo. 

Sobre la tradicional gala, detalla que 
“consiste en una selección de lo mejor 
de nuestro repertorio, con el estreno 

@eldia_ldiaz

Lucía Díaz  /  La Serena

La presentación celebrará 
un nuevo aniversario de la 
agrupación con más de 40 
bailarines en escena.

Ballet de La Serena realizará show 
gratuito en el Teatro Municipal

El juEvEs 09 dE EnEro

Interpretarán lo mejor de su repertorio y un homenaje a la zona austral del país.
el dIa

de algunas obras que han sido bastante 
exitosas por nuestra gira en México, como 
fue el tributo a la zona Austral de Chile, 
específicamente a la Patagonia y a Chiloé”.

Agrega que en aquella oportunidad 
“destacamos la fuerza característica del 
elenco titular de nuestro ballet, por lo 
que invitamos a todos a disfrutar de este 
hermoso arte”. 

“La gala consiste en 
una selección de lo 
mejor de nuestro 
repertorio, con el 
estreno de algunas 
obras que han sido 
bastante exitosas 
por nuestra gira en 
México”

arnOLDO aLIaGa

director del conjunto 
folclórico

Invitamos a nuestros 
suscriptores a el Avant Première
“AMENAZA EN LO PROFUNDO”, 
el miércoles 8 de enero a las 21:30 
horas en Cinemark La Serena.

Retira mañana tu invitación, desde las 10:00 horas en Brasil 431, La Serena. Máximo 1 entrada válida para dos personas por suscriptor. Entradas limitadas.

AVANT PREMIERE
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espectáculo Integral

En la celebración de aniversario del 
Ballet Folclórico Municipal partici-
parán los tres espacios de formación 
que tiene el conjunto, tanto infantil, 
juvenil y adulto, por lo que será un 
show bastante transversal.

De esta manera, más de 40 bailari-
nes serán parte del evento, quienes 
saldrán a escena para dar cuenta 
del trabajo desarrollado durante 
el último año, haciendo gala de su 
innegable talento.

Con mucha expectativa y con ganas de 
alegrar a la familia. Así llegaron a la ciudad 
los integrantes del Circo Los Maluenda, 
miembros de la familia con más tradición 
en el mundo circense nacional.

El director del circo Los Maluenda, Miky 
Maluenda, indicó a El Ovallino que están 
muy emocionados por la oportunidad de 
volver a presentarse en Ovalle, luego de 
casi dos años sin visitar la ciudad.

“La familia Maluenda es muy grande 
y el hecho de que este circo sea de Los 
Tachuela nos da un sello de garantía. 
Gracias al éxito y cariño del público en más 
de 40 años de trayectoria, Los Tachuela 
abrieron un segundo circo. Pero no fue 
suficiente y este es el tercer circo de la 
familia, que es este, el más nuevo y mo-
derno. Con tres espectáculos diferentes, 
pero los tres basados en lo que es el circo 
tradicional, y es por eso que la gente nos 
sigue prefiriendo”, aseguró.

Destacó que su espectáculo se basa en 
la presentación de malabaristas, equili-
bristas, trapecistas volantes, motociclistas, 
payasos.

“Esta es la segunda vez que estamos 
en Ovalle, la primera vez estuvimos en 
el Mall, y fue un éxito tremendo, así que 

@eldia_cl

Roberto Rivas  /  OVaLLe

Tras dos años sin visitar al 
Limarí, el pasado viernes 
abrió sus puertas el circo 
Los Maluenda, el tercero 
de una destacada familia 
dedicada al mundo del 
espectáculo.

“Superando sus espectáculos”
llega el Circo Los Maluenda a Ovalle

sEgunda visita a la ciudad

ahora regresamos para estar en esta nueva 
ubicación”, comentó.

para todo públIco

Destacó que el espectáculo es cien por 
ciento familiar, ya que el humor de los 
payasos es muy sano y transversal, sin 

en escena son cerca de 20 artistas pero en to-
tal son más de 50 los que trabajan en el circo.

el ovallIno
Feria de verano: La inicia-
tiva en apoyo de empren-
dedores se desarrolla en 
la Plaza Gabriel González 
Videla y la Plaza de Armas.
Boulevard del centro: To-
dos los sábados de enero 
y febrero en la zona cén-
trica.
Ferias costumbristas: To-
dos los fines de semana de 
enero y febrero en los pue-
blos rurales de La Serena.
Puntos deportivos: A par-
tir del 13 de enero, los días 
lunes, miércoles y viernes, 
desde las 09:00 a 13:00 
horas, se realizarán clases 
de yoga, baile entretenido, 
tenis playa, voleibol pla-
ya y calistenia frente a la 
Delegación de la Avenida 
del Mar.
Noche de tango y bolero: 
Todos los jueves de enero 
y febrero en la Plaza de 
Armas.
Martes de Folclore: To-
dos los martes de enero 
y febrero en la Plaza de 
Armas.
Carnaval hasta las patas y 
olimpiadas caninas: El 25 
y 26 de enero en el Parque 
Pedro de Valdivia.
Boulevard Food Truck: 
Desde el 01 de enero al 01 
de marzo, carros instala-
dos en calle Las Higueras 
con Avenida del Mar.
Primer Congreso del Mis-
terio Ovni: Exposiciones, 
fotografías y muestras de 
meteoritos el 07 de febre-
ro en el Teatro Municipal.
Festival Internacional de 
Mimos: Del 24 de enero al 
01 de febrero en el Teatro 
Municipal.

Panoramas
de verano

groserías ni doble sentido, y con rutinas 
renovadas y números para todas las edades.

“Nosotros somos la quinta generación de 
la familia Maluenda dedicada al mundo cir-
cense, y ya está activo mi hijo Miky Maluenda 
Junior, y mis sobrinos Dylan Martín Maluenda 
y Gastón Maluenda Junior, nieto del Tachuela 
Grande, con edades entre los 13 y los 17 años, 
y se están robando el show. Tienen un tre-
mendo futuro como acróbatas”.

Destacó a Gastón Junior quien viene lle-
gando de Las Vegas, donde consiguió ganar 
un premio como el mejor trapecista juvenil 
a nivel mundial, sobresaliendo en la cama 
elástica realizando el triple salto mortal, y 
en los trapecios volantes, que es un clásico 
de los circos, también realiza ese triple salto.

ModernIsMo

Destacó que su circo cuenta con butacas 
individuales, con sonido e iluminación de 
primer nivel, instalaciones muy cómodas y 
modernas. “Además el precio de la entrada 
sigue siendo muy accesible. El precio es el 
mismo que hace dos años, cuando estuvimos 
por última vez en Ovalle”.
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Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  VIERNES SABADO

10-27 16-25 16-27
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  VIERNES SABADO

14-21 15-20 16-22
Radiación 11+

HOY  VIERNES SABADO

12-24 14-20 13-21
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY  VIERNES SABADO

10-24 17-25 19-26
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  VIERNES SABADO

12-30 16-29 16-30
Radiación 11+

Ovalle

HOY  VIERNES SABADO

10-27 16-29 16-31
Radiación 11+

Vicuña

HOY  VIERNES SABADO

9-28 18-28 20.29
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  VIERNES SABADO

12-23 16-23 17-24
Radiación 11+

La Serena

HOY  VIERNES SABADO

12-23 16-23 17-24
Radiación 11+

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 11:00 Viva 
la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
Victoria. 16.30 Tu vida, tu historia. 18.30 
La divina comida
20.30 CHV Noticias
21.30   Gemelas
22.30 Pasapalabras
01.00  Chilevision Noticias 
 noche
01.30 Cierre transmisiones

04 TVN

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:30 Hercai 16.15 Elif. 17:30 Car-
men Gloria a tu servicio. 19.00 Gran Rojo
21..00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Esposa joven
00.15      No culpes a la noche.
01.15        Medianoche
03.00      Cierre de transmision

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 Cosas de mujeres 17:00 Somos 
un plato 18:00 Me late 19:25 El tiempo 19:30 
MILF 20.30  Amor sincero 20.55 El tiempo 21:00 
Criminal Minds 22:00 Cariño malo 23:00 Me late
00:00 Toc Show
01:00 Cosas de mujeres
02:00 Cariño malo
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Música de los 80

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Popcorn TV. 07.30 
El abogado 08.00 Hola, Chile. 12.00 Intrusos. 
14.30 Juntos, el corazon nunca se equivoca. 
15.15 Mujer casos de la vida real. 15.45 Punto 
noticias. 16.00 Mujer casos de la vida real. 16.45 
Punto noticias. 17.00 Esta historia... me suena. 
18.00 La reina soy yo. 20.45 Punto noticias. 21.00 
Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.00        Sacúdete
03.00        Intrusos

07 La Red

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Me-
ganoticias conecta. 08.00 Mucho gusto. 
13.00 Meganoticias actualiza. 15.20 Ver-
dades ocultas. 16.30 Segunda Oportuni-
dad. 17.20 Pañuelo rojo. 18.20 El otro lado 
del paraíso. 19.05 Las mil y una noches. 
20.00 Yo soy Lorenzo
21.00 Meganoticias prime
22:20 El tiempo
22:25 Morandé con compañía
00:30  Contracara
02.00 Fin de transmisión

11 Mega

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Tele-
trece A.M. 07.45 Bienvenidos. 13.00 Tele-
trece Tarde. 15:30 El tiempo 15:35 Juego 
contra fuego 17.10 Teletrece tarde. 18.00 
Ezel. 19.00 Caso Cerrado. 
21.00 Teletrece
22.30 El tiempo
22.35 Amor a la catalán
23:30 Sigamos de largo
00.30 Teletrece noche
01.15 Los simpson
02.15 Cierre de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

CineCineCine
STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 4DX-3D ESP
Sala 1   TE+7 Horarios  10:30; 16:20 hrs

Horario funcionamiento: Lunes a domingo de 10:15 – 21:45.Todo estará 
sujeto a modificación dependiendo de la contingencia del sector.

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER SUBT
Sala 4 TE+7 Horarios 21:00 hrs.

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL 4DX-3D ESP
Sala 1  TE Horarios 13:45; 19:15hrs

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 2  TE Horarios 11:45; 14:30; 17:30; 20:15 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 4  TE+7 Horarios 12:00; 15:00; 18:05  hrs

ANGELES DE CHARLIE SUBT
Sala 5. TE+7 Horarios 20:30 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 3    TE+7 Horarios 11:00; 14:00; 17:00; 20:00 hrs.

MALEFICA: DUEÑA DEL MAL ESP
Sala 5 TE  Horarios 12:50 hrs

ESPIAS A ESCONDIDAS ESP
Sala 6.  TE  Horarios 11:15; 13:30; 15:45; 18:20 hrs

La agencia de detectives Townsend es conocida 
por los servicios ofrecidos por sus Ángeles: un trío 
de mujeres que cambia de una generación a otra. 
La agencia se ha hecho internacional y ahora tiene 
varios equipos de Ángeles en todo el mundo. 

ANGELES DE CHARLIE

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 6 TE  Horarios 20:45 hrs

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 7.  TE Horarios 10:40; 13:15; 16:00; 18:45; 21:30 hrs

ANGELES DE CHARLIE ESP
Sala 5 TE+ 7 Horarios 10:15; 15:20; 17:50 hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 8 TE  Horarios 10:00; 12:30; 14:45; 17:15; 19:30 hrs

LA POSESION DE MARY ESP
Sala 8. 14 Horarios 21:45 hrs

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Gracias 
Tres Ángeles

Por favor 
concedido

Gracias 
Fray Andresito

Por favor 
concedido

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.
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Falucho y Peró

Puzzle

Vida Social

* Rotary Club La Serena Oriente cita a sus socios a 
la reunión de hoy, a las 20:30 horas, en el Club de 
La Serena. 
* Rotary Club La Herradura cita a sus socios a la 
reunión de hoy, a las 20:00 horas, en el Centro 
Comunitario La Herradura. Se invita a compensar 
a los rotarios que visitan la región. Secretaria: 9 
93586002. 

ROTARY CLUB

Iglesia El Tránsito, ubicada en Andrés Bello 960 de 
La Serena, informa a la comunidad su horario: Misa 
de Forma Extraordinaria, de domingo a viernes, a las 
10:00 horas. Confesiones después de la misa.

HORARIO MISAS

Utilidad pública

Mareas

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438 
COQUIMBO
Farmacia del Dr. Simi. Aldunate 
1185. Fono 2310885
OVALLE
Cruz Verde. Benavente 1. Fono 
2625423

SANTORAL

Raimundo

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Amor: La amistad será primor-
dial este fin de mes y le ayudará 
a salir adelante anímicamente. 
Salud: No desaproveche las 
oportunidades de realizar 
deportes. Dinero: No pierda la 
calma por la situación en la que 
pueda estar pasando. Color: 
Gris. Número: 4.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Necesita decidirse de 
una vez por todas que es lo 
que desea para su vida. Salud: 
El autocontrol es vital. No se 
extralimite tanto. Dinero: No 
juegue a la ruleta rusa con sus 
finanzas y menos si el mes ya 
está en sus últimos días. Color: 
Verde. Número: 14.

Amor: Tenga cuidado con la poca 
tolerancia con su pareja. Salud: 
Diariamente debe tener más cui-
dado con su salud. Dinero: Puede 
que la situación para usted sea 
más favorable pero la prudencia 
será importante en este fin de 
mes. Color: Rojo. Número: 18.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: No desatienda las 
necesidades de su pareja. Sea 
cariñoso/a y disfruten de la 
mutua compañía. Salud: No 
descuide su apariencia física. 
Dinero: La capacitación es una 
buena alternativa para mejorar 
constantemente sus habilida-
des. Color: Beige. Número: 12.

Amor: Recuerde que el tiempo 
que pasa no regresa y eso 
en una relación trae conse-
cuencias. Salud: No caiga en 
situaciones de mucho estrés. 
Dinero: Los cambios en lo labo-
ral serán a largo plazo, nada es 
instantáneo. Color: Turquesa. 
Número: 25.

Amor: La vida es un regalo de 
Dios que se debe aprovechar en 
todo momento y más cuando es 
con sus seres queridos. Salud: 
No se deje llevar por su mal ca-
rácter. Dinero: Aproveche bien 
los mecanismos que existen 
para crear nuevos negocios. 
Lleve a cabo sus ideas. Color: 
Calipso. Número: 20.

Libra Escorpión

Amor: No se decepcione si 
las cosas no andan bien, 
es importante que tenga 
paciencia. Salud: Peligro de 
accidentes, tenga cuidado al 
desplazarse. Dinero: Aproveche 
las oportunidades que pueda 
tener para poder expandir sus 
conocimientos. Color: Ocre. 
Número: 30.

Amor: No se crea que siempre 
es dueño/a de la verdad ya que 
esto no es así. Salud: Mucho 
cuidado con caer como víctima 
del estrés. Dinero: Su trabajo 
requiere de una constante 
preocupación, no se desgaste 
en actividades que no generen 
beneficios. Color: Naranjo. 
Número: 5.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Si no mejora su actitud 
difícilmente encontrará el 
amor. Salud: Necesita quererse 
más a sí mismo/a. Dinero: La 
precaución es primordial en 
estos momentos, no desperdi-
cie ningún recurso disponible 
en estos últimos días del mes. 
Color: Rosado. Número: 19.

Amor: Busque la manera de 
arreglar todo con su pareja 
antes que el mes termine. 
Salud: A medida que disponga 
de tiempo, realice actividades 
físicas. Dinero: Es recomenda-
ble mejorar los procesos que 
realiza en su trabajo para ser 
más competitivo. Color: Celeste. 
Número: 3.

Amor: Aplique su encanto y 
encontrará la pareja ideal para 
usted. Salud: Es necesario que 
calme un poco su marcha. 
Dinero: Sus inversiones deberán 
ser estudiadas con más dete-
nimiento antes de realizarlas. 
Deberá ser más juicioso/a. 
Color: Café. Número: 2.

Amor: No piense tanto en las 
cosas malas que ha pasado, hay 
mucho en la vida para disfrutar. 
Salud: Más cuidado con los 
niveles de colesterol. Dinero: 
Estos últimos días de noviembre 
serán algo complicados, pero con 
perseverancia saldrá vencedor/a. 
Color: Azul. Número: 27.

Horóscopo

MAÑANA
02.03 H 0.62 B 
07.37 H 1.07 P
13.21 H 0.55 B
20.06  H 1.41 P

MAÑANA
02.48 H 0.54 B 
08.25 H 1.07 P
13.21 H 0.55 B
20.06  H 1.41 P

Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de 
la última función. (horarios de trasnoche 
se refiere a todas las películas que comien-
cen después de las 23.00 hrs.)
*Los horarios esta sujetos a modificación.

El superespía Lance Sterling y el científi-
co Walter Beckett son casi polos opuestos. 
Cuando los eventos dan un giro inesperado, 
Walter y Lance de repente tienen que con-
fiar el uno en el otro de una manera comple-
tamente nueva. Ambos tienen que aprender 
a trabajar conjuntamente y así evitar que 
todo el mundo esté en peligro.

ESPIAS A ESCONDIDAS

ÁNGELES DE CHARLIE 2D SUB.
Sala 1  TE+7 Horarios 2150 hrs 

JUMANJI, EL SIGUIENTE NIVEL 2D-DOBLADA
Sala 1. TE Horarios  1300 hrs

FROZEN 2  2D DOBLADA
Sala 3 TE Horarios 1050-1320-1600-1840-2120 HrS

ÁNGELES DE CHARLIE 2D-DOBLADA
Sala 1. TE+7  Horarios: 1610 1900 hrs

JUMANJI, EL SIGUIENTE NIVEL 2D-DOBLADA
Sala 2  TE Horarios 1030-1340-1630-1920- 22.10 hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

ESPÍAS A ESCONDIDAS 2D DOBLADA
Sala 4 TE Horarios  1020-1250-1540-1810-2050 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 2D DOBLADA
Sala 5 TE+7  Horarios 1210-1520-1830-2140hrs 

JUMANJI, EL SIGUIENTE NIVEL 2D DOBLADA-XD
Sala 6 TE Horarios  1120-1430-1730 hrs 

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 2D SUB. XD
Sala 6 TE+7Horarios 1 2040 hrs
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